

COMBATES EN PRUSIA Y AUSTRIA

Del Oise al Mosa sigue la batalla

La catedral de Reims fué completamente destruída

FLUCTUACIONES

Ante todo protestamos de la destrucción de esa joya artística que era la catedral de Reims. La incendiada maravilla ojival pertenecía, como las torres de Lovaina, también pasto del fuego y de las balas de cañón, á la humanidad toda. Era una parte del patrimonio colectivo que poseen los pueblos. Las generaciones pasadas nos lo legaron. Y nuestro deber estriba en conservarlo, y cederlo, aumentado y enriquecido, á nuestros hijos.

La catedral de Reims, la obra estupenda de Coucy, constituía un orgullo legítimo para los franceses. En ella fueron consagrados todos los Reyes de Francia menos Enrique IV. Por sus elegantes proporciones, por la belleza afada de sus cúpulas, por la armonía y grandiosidad del conjunto, el histórico templo era considerado como algo incomparable. Y he aquí que algunos proyectiles de la artillería gruesa alemana lo han reducido casi á un montón de humeantes escombros. ¿Por qué?

Cuando la invasión napoleónica, los soldados de Sebastiani, al evacuar Granada, quisieron volar las torres de la Alhambra. No lo consiguieron. Sin embargo, sólo por el intento, el mundo les llamó salvajes. Y con justicia. Ha pasado más de un siglo, y como en los tiempos de Napoleón, la guerra devasta á la Europa infeliz. Los medios de destrucción se han centuplicado. La batalla de Leipzig sería hoy casi un juego de niños. Las acciones campales duran días y semanas y concluyen por agotamiento, sin resultados decisivos. Mueren los hombres á docenas de miles. De nada sirve el valor individual. Los generalísimos son gémetras que ven una cifra en cada Cuerpo de ejército.

Y como en los siglos de las grandes irrupciones asiáticas, las obras de arte son destruídas. En una hora horrenda el trabajo paciente de miles de artistas, portavoces de los anhelos de una nación, es anulado. Nada perdura de lo que se mantuvo firme, respetado por las guerras nacionales y civiles, por las revoluciones iconoclastas, por los vandalismos personales y por las furias de los elementos.

Hemos leído una explicación capciosa de la consabida agencia alemana. Esa explicación es absurda. Vean nuestros lectores las fotografías que los periódicos ilustrados publican de la catedral de Reims. Y dígannos si sobre las torres de ésta podía ser montada artillería de grueso calibre.

Los arbotantes, á la primera descargasi es que habían soportado la instalación y el peso—hubieran cedido. Las admirables columnas se hubiesen tronchado. Toda la fábrica se habría derrumbado estrepitosamente.

Además, los franceses que evacuaron Reims sin combate, para evitar á dicha riquísima población y á su catedral magnífica los horrores de un bombardeo, no iban á ser tan insensatos que, para inferir al enemigo problemáticos daños, utilizaran el bellísimo templo como fortaleza provisional... Si protestamos de lo ocurrido en Reims como hombres amantes del arte puro, de la hermosura fijada en la piedra, cristalización exquisita de las ansias de perfección que sienten las razas. Y creemos que todos los españoles, francófilos ó germanófilos, protestarán con nosotros, que hay algo por encima de la política y de las simpatías admirativas, y ese algo es el culto fervoroso á lo bello, á lo que sublima el barro humano de que estamos formados, á lo que intensifica las manifestaciones del espíritu, haciendo que éste vuele sobre las terrenales miserias.

Se negaron á aceptarlo, diciendo que querían ver venir la muerte. Por último, no les fusilaron, á causa de haber intervenido un capitán. El alcalde de Lille fué hecho prisionero y llevado á Magdeburgo, donde continúa.

**Los apuros de Suiza**  
Buscando dinero.  
BERNA, 20. El día 3 de agosto Suiza comenzó su movilización y desde entonces tiene sobre las armas á 200.000 soldados. Esto le ocasiona un gasto de millón y medio de francos diarios, y como el tesoro especial de la Confederación no puede ser invertido sino en una guerra, el Gobierno carece de dinero.

**Heridos y prisioneros**  
Resumen de noticias.  
PARIS, 20. El general alemán que fué hecho prisionero con su Estado Mayor y que había sido nombrado por el Kaiser gobernador militar de París, ha sido enviado á Chotet, donde permanecerá hasta el fin de la guerra. Por Nantes han pasado dos trenes con prisioneros alemanes, que van custodiados por soldados ingleses. Dichos prisioneros ascienden á 1.187. A Burdeos han llegado otros 500 prisioneros alemanes, que serán encerrados en un fuerte.

**La destrucción de la catedral de Reims**  
Indignación francesa.  
BURDEOS, 21. Los periódicos comentan el acuerdo del Consejo de ministros de protestar ante las Potencias neutrales contra la destrucción de la catedral de Reims. Dicen que el pretexto que alegan los alemanes para disculpar su atrocidad es absurdo, pues las torres de la catedral de Reims, de construcción delicadísima, no podían soportar el peso de dos ó tres cañones de mediano calibre, y menos el efecto de los disparos de los mismos. «Le Temps» publica un artículo muy violento. Dice que después de la guerra del 70, un turista misterioso visitó la catedral de Reims y se arrodilló ante los altares donde eran consagrados los Reyes de Francia. Rendía así homenaje al arte y á la tradición francesas. Ese turista misterioso era el Rey Luis de Baviera, á quien creían loco sus compatriotas. Su respeto á las maravillas artísticas era incompatible con la mentalidad dominante en su país.

LA ACCION TERRESTRE

Noticias de Austria

**Hospitales de sangre.**  
ROMA, 20. *Il Messaggero* publica interesantes noticias de Austria. Según ellas, los palacios imperiales de Viena están convertidos en hospitales de sangre. Constantemente llegan á dicha capital miles de heridos.

**Polacos y judíos.**  
Agrega *Il Messaggero* que han llegado de la Galitzia, huyendo de los rusos, más de 70.000 polacos. Su miseria es espantosa. Se han abierto suscripciones para socorrerlos.

También han llegado muchos miles de judíos de Cracovia, Yaroslaf y Lemberg. Vienen igualmente huyendo de la invasión.

Los rusos en Prusia

**Negativas oficiales.**  
PETROGRADO, 20. El Estado Mayor ruso publica una nota oficiosa desmintiendo las informaciones oficiales alemanas publicadas por la agencia Wolff.

Dícese en ella que ni un solo momento ha estado la Prusia oriental libre de rusos. Ni aun después de la muerte del general Sazonof y de la gran ofensiva de los alemanes, comenzada en cuanto recibieron numerosos refuerzos del Oeste, abandonaron los rusos el sitio de Koenigsberg.

En poder de los moscovitas siguen diversas poblaciones al Sur de Koenigsberg, así como Tilsitt.

Después de la invasión

**En Luneville y en Lille.**  
BURDEOS, 20. Han llegado los informes oficiales que se esperaban acerca de lo ocurrido en Luneville y en Lille durante la ocupación de ambas ciudades por los alemanes. En Luneville penetraron los alemanes el sábado 22 de agosto, y salieron el sábado 12 de septiembre.

Durante los combates que precedieron á la ocupación, diez casas fueron destruídas. Durante la estancia de los alemanes, los vecinos carecieron de luz eléctrica y de gas, y se tuvieron que alumbrar con lámparas de aceite y con bujías.

El alcalde y doce grandes contribuyentes fueron detenidos como rehenes. En Lille un teniente prusiano maltrató al alcalde.

Como protestarían de ello dos catedráticos, el teniente ordenó que les fusilaran. Fueron puestos ambos ante un pelotón y se les dieron pañuelos para que se vendaran los ojos.

La escuadra alemana del Báltico se compone de 29 unidades, de ellas seis acorazados y el resto cruceros protegidos y buques menores. Esta escuadra debe destruir lo antes posible á la rusa, que está en Cronstadt. Si no lo hace, su situación será muy crítica el día en que la escuadra rusa obre en combinación con la británica.

**La vida en Burdeos**  
Ministros de viaje.  
BURDEOS, 20. Hoy es esperado en Burdeos el ministro de las Colonias, M. Doumergue, que fué enviado á los departamentos del Marne, Aisne, Oise y Sena y Marne, para interrogar á los habitantes de los mismos y enterarse detalladamente de todas las depredaciones cometidas por los alemanes. Redactará una Memoria que entregará á M. Viviani.

Ha estado últimamente en Meaux, Senlis y Compiègne. Otros ministros están haciendo lo propio que ha hecho M. Doumergue en los departamentos del Norte y del Paso de Calais.

**Una contestación.**  
El ministro de la Guerra ha publicado una nota contestando al artículo del *Berliner Lokal Anzeiger*, en que fué reproducida una fotografía de balas Dum-Dum cogidas por los alemanes en Longwy.

Dice la nota que en la misma fotografía se demuestra que esas balas no son empleadas por el ejército francés, pues las cápsulas tienen la indicación de que se las destina para el ejercicio de tiro de los miembros de Sociedades particulares.

**Una Comisión.**  
El Presidente del Consejo ha nombrado una Comisión, compuesta de los Sres. Mollard, diplomático; Payelle, presidente del Tribunal de Cuentas; Jaillot, consejero del Tribunal de Casación; y Maringer, consejero de Estado.

Esta Comisión recorrerá los departamentos reconquistados, tomando declaraciones á todas las personas que hayan sido víctimas de atropellos por parte de los alemanes. El Gobierno quiere que, si Francia es victoriosa, cuando termine la guerra, Alemania tenga que indemnizar á todos los súbditos franceses á que Alemania haya perjudicado.

**Para que los soldados no tengan frío.**  
El presidente de la Sociedad de Autores, Pierre de Courelles, ha publicado un artículo en «Le Figaro» proponiendo que, bajo el patrocinio de la Prensa francesa, sea creada una Sociedad que proporcione á los soldados ropa interior de abrigo.

Dice que el mejor regalo que se le puede hacer á cada militar en campaña es un buen chaleco de Bayona. El ministro de la Guerra ha aceptado la idea, y la Sociedad será constituida en breve.

**Un llamamiento.**  
El Comité de protección de los niños, que preside M. Deschanel, se ha dirigido á las familias francesas, en documento público, pidiéndolas se encarguen provisionalmente de todos los niños huérfanos á causa de la guerra.

**Regimiento diezclado**  
Lo que cuenta un soldado suizo.  
PARIS, 20. *Excelsior* publica un despacho de Ginebra en que se cuenta lo que sigue:

«Un soldado fusilero suizo, que estaba de vigilancia en la frontera, trabó conversación con un soldado apostado en territorio alemán, y que resultó ser austriaco, de origen eslavo. Dijo pertenecer al 29.º regimiento de Infantería austriaca.

Contóle que al comienzo de la guerra los soldados de dicho regimiento se sublevaron, negándose á marchar contra los serbios. El coronel quiso reducirlos y le mataron. Llegaron fuerzas húngaras, y los amotinados fueron presos.

Fuó fusilado un soldado de cada diez.»  
**Cómo murió el Príncipe de Bulow**  
Soldado condecorado.  
AMBERES, 20. El Rey Alberto ha condecorado al soldado belga de Infantería Rousseau, que fué el que mató al general Príncipe de Bulow.

En un combate en Bélgica, Rousseau fué herido y cayó al suelo, mientras los alemanes avanzaban. De pronto vio cerca de él á un general á caballo que miraba un mapa. Incorporóse, cogió un fusil de un alemán muerto y le hizo un disparo casi á boca de jarro.

El general, que era el Príncipe de Bulow, cayó sin vida de su montura. En aquel momento llegaron los belgas, y Rousseau libróse de la muerte.

**Alemanes audaces**  
En automóvil.  
PARIS, 20. Hace varios días, una mujer

apercebido, escondidos en un bosque del departamento del Eure, á varios alemanes, que tenían cerca de ellos dos automóviles. Avisó al alcalde de un pueblo inmediato, y éste reconcentró á los gendarmes de su jurisdicción, y acompañado por ellos fué en un automóvil á capturar á los alemanes. Estos le recibieron á tiros, y mataron á dos gendarmes y al *chauffeur*. Los gendarmes hicieron también fuego, matando á un alemán é hiriendo á dos. Los alemanes que quedaron, que eran nueve, subieron á unos automóviles y huyeron á toda velocidad.

Enterado del suceso el prefecto del Eure ordenó por telégrafo que todas las gendarmías del departamento se pusieran en movimiento para capturar á los audaces germanos.

Al día siguiente por la noche, éstos fueron sorprendidos en un paso á nivel y capturados tras una breve resistencia. Llevaban en sus autos muchos cartuchos de dinamita. Les mandaba un suboficial. Declararon que habían recibido la orden de aventurarse lo más posible por el interior de Francia, caminando de noche y escondiéndose de día, y destruir los puentes y las obras de las vías férreas.

**Serbios y montenegrinos**  
Las últimas operaciones.  
NICH, 21. El combate trabado el día 8 á orillas del Drina terminó favorablemente para los serbios, que hicieron retroceder á los austriacos en toda la línea. Noticias del Cuartel montenegrino son igualmente optimistas. La Prefectura serbia ha sido fijada en Vi-segrado.

Los serbios evacuaron Semlin dos días antes de acudir refuerzos austriacos, y tuvieron tiempo suficiente para retirar todo su material. Algunos destacamentos montenegrinos están á 15 kilómetros escasos de Sarajevo. Es absolutamente inexacto que haya habido casos de cólera en Nich, como se ha dicho en algunas capitales extranjeras.

**Heridos alemanes**  
En Tarbes.  
TARBES, 21. Ha llegado un nuevo contingente de heridos alemanes. Son 500 los que se encuentran aquí. Todos llegan en mal estado. Han sido distribuidos en varios hospitales. Entre los llegados figuraban cinco sacerdotes y cinco religiosos, también alemanes. Ya convalecientes unos y otras, se ofrecieron para cuidar á los demás heridos. El ofrecimiento no ha sido aceptado, habiéndose dispuesto que los referidos sacerdotes y religiosos alemanes vuelvan á su país.

**Una proclama alemana**  
Amenazas á la población civil.  
BURDEOS, 21. La proclama que los alemanes fijan en las poblaciones que ocupan dice así:

«Habitantes: No hacemos la guerra contra las ciudades y los que las habitan, sino contra el ejército enemigo. A pesar de esto, las tropas alemanas han sido atacadas por personas absolutamente ajenas al ejército. Esos paisanos han cometido actos de inaudita crueldad contra nuestros combatientes, sin respetar á los heridos ni aun á los médicos amparados por la Cruz Roja. Esas brutalidades nos han obligado, para impedir que se repitan en adelante, á adoptar las determinaciones siguientes:

Toda persona no perteneciente al ejército que sea encontrada con armas en las manos, será fusilada sin contemplación, considerándose la fuera del derecho de gentes. Todas las armas, de cualquier clase que sean, como fusiles, carabinas, revólveres, pistolas, cuchillos, puñales, navajas de grandes dimensiones y todas las materias explosivas que hubiese en la población, serán entregadas al alcalde, y éste á su vez las entregará al comandante de las tropas alemanas.

En el caso de que sea encontrada, una vez hecha la entrega, una sola arma, sea cual fuere la casa en que se encuentre; si se demuestra que se ha cometido un acto de hostilidad contra nuestras tropas, nuestros transportes, nuestras líneas telefónicas ó caminos de hierro, ó se prueba que se ha dado asilo á los que hayan hecho armas contra nosotros, serán declarados culpables los rehenes y fusilados inmediatamente.

El alcalde de la población se encargará desde luego de adoptar las medidas que considere más convenientes para mantener la vigilancia y garantizar la seguridad de las tropas combatientes. En caso contrario, serán puestas en práctica las medidas anteriormente especificadas, y no se concederá el perdón de ningún modo. Firma la proclama el general comandante en jefe.

Dos heridos alemanes

Cómo salvaron a un capitán francés.

TOLON, 21. Estos últimos días han llegado dos soldados alemanes heridos. Los dos llevan, pendientes del cuello, sendos papeles en que se lee: «Lo recomiendo a los buenos ciudadanos por haber salvado a un oficial francés.»

Firma ambos escritos un médico militar. El hecho es que durante la lucha se encontraban los dos referidos soldados alemanes junto a un capitán francés, que había sido gravemente herido.

Llegaron otros soldados alemanes, que pretendieron rematar al capitán francés. Se interpusieron los dos citados anteriormente, logrando salvar la vida del capitán.

A poco llegaron tropas francesas, que recogieron al capitán salvado y a los dos heridos alemanes, que fueron sus salvadores. Como agradecimiento a su conducta plausible, fueron extendidos los dos documentos que recomiendan a los dos alemanes a la consideración de los franceses.

Alemania necesita mineral y víveres

Declaraciones de un funcionario.

LA HAYA, 21. Un diario holandés publica las declaraciones de un alto funcionario del ministerio de Comercio de Alemania.

Dice que el Imperio alemán tiene necesidad de la importación suca, particularmente de mineral y víveres.

Añade que Alemania tiene todavía cantidades suficientes de carnes; pero es indispensable que las fábricas frigoríficas suecas constituyan nuevas reservas.

Por la neutralidad

Disposiciones del Gobierno yanqui.

NUEVA YORK, 21. El Gobierno ha publicado las reglas que seguirá con los vapores mercantes armados y barcos sospechosos de aprovisionar a los beligerantes.

Dice que ha tomado todas las medidas necesarias para hacer fracasar cuantas tentativas se hagan para exportar contrabando de guerra.

La nota del Gobierno dice que estas medidas serán aplicadas rigurosamente.

Tropas portuguesas

Salida para las colonias.

LISBOA, 21. Los contingentes expedicionarios que van a las colonias han sido objeto de entusiásticas manifestaciones.

La ciudad apareció iluminada y empavesada con banderas portuguesas, francesas e inglesas.

El aviador Werner

Su vuelo sobre París.

STOCKOLMO, 21. Se ha recibido una carta que contiene referencias dadas por el teniente aviador alemán Werner, acerca del vuelo que realizó sobre París, a cuya capital lanzó algunas bombas.

Es el mismo aviador que voló también sobre Mons algunos días después.

Cuenta Werner que fue sobre París cumpliendo una orden que le había dado el general Kluck.

Según esa orden, debía lanzar bombas precisamente sobre la torre Eiffel.

Esto era muy difícil. Tenía que volar de 1.800 a 2.000 metros de altura.

Y no sólo por la circunstancia de la elevación, sino también por la bruma que envolvía a París, no pudo hacer otra cosa que lanzar dos bombas ignorando en absoluto hacia qué parte de París iban dirigidas.

Las balas francesas

Informe del profesor Straub.

BASILEA, 21. El profesor Straub ha publicado en una revista médica de Munich un luminoso informe relativo a la condición y a los efectos de las balas usadas por el ejército francés.

Después de dar cuenta de sus investigaciones, llega a la conclusión de que los proyectiles franceses pueden ser incluidos en la categoría de los más humanitarios.

Los cherifes tunecinos

Quiéren ir a la guerra.

TUNEZ, 21. Un cherif importante, que sólo cuenta veintidós años, ha pedido autorización para incorporarse a la Caballería francesa que lucha contra el ejército alemán.

Otros cherifes, no menos importantes, se disponen a seguir la conducta del mencionado.

Otra víctima de la guerra

Un consejero municipal.

TOLON, 21. A consecuencia de tres heridas que recibió en un combate, ha fallecido un consejero municipal de esta población, que se alistó como voluntario, no obstante haber cumplido ya la edad de sesenta y tres años.

El Rey de Wurtemberg

Trincheras en el Sambre.

LONDRES, 21. Una información procedente de Stuttgart dice que el Rey de Wurtemberg ha marchado a Lorena.

Añade que los alemanes se dedican estos días a construir trincheras a orillas del río Sambre.

Ordenes alemanas

La bandera belga, prohibida.

BURDEOS, 21. Los alemanes han prohibido a los habitantes de Bruselas que enarbolan la bandera belga, pues consideran esto como una provocación a las tropas invasoras.

El alcalde de Bruselas ha publicado una proclama diciendo que esta prohibición herirá profundamente los sentimientos patrióticos de la población de Bruselas; pero replica a sus conciudadanos que acaten provisionalmente esta orden, en espera del momento reparador, que no puede tardar en llegar.

Inquietud y alarma en Alemania

El Gobierno recomienda calma.

BERNA, 21. Según telegramas de dife-

rentes poblaciones de Alemania, la inquietud y la alarma en las poblaciones es grande.

El mismo Gobierno se ha visto obligado a confesar tácitamente los descalabros sufridos por el ejército alemán.

Para calmar la inquietud ha publicado una nota oficial, haciendo un llamamiento a la serenidad del pueblo.

En ella dice que no es posible recibir diariamente noticias de grandes victorias, y que todo hace prever que la lucha será larga y difícil; pero cuanto más se combata, más gloriosa será la victoria.

La respuesta de Hauptmann

PARIS, 21. El dramaturgo alemán Gerardo Hauptmann ha contestado del siguiente modo a la carta que le escribiera desde París Román Rolland:

«La guerra es la guerra: es deplorable que se haya perdido un Rubens, pero yo soy de aquellos que sienten un dolor más profundo ante el pecho destrozado de un hombre, que ante la pérdida de un cuadro.

No puedo permitir que habléis en tono pacifista, como si los franceses nos viniérais al encuentro con palmas, cuando los cañones y cartuchos ordinarios están provistos de balas Dum-Dum. Llamad a los soldados de nuestra espléndida «Landwehr», hijos de Atila. Lo que importa es que rompan el cruel cerco de nuestros enemigos.

Es mejor que nos llaméis hijos de Atila desde el otro lado de la frontera, que no que vendáis a escribir un epigrafe sentimental en nuestra tumba, llamándonos hijos de Goethe.»

Avance de los aliados

En el frente y en las alas.

PARIS, 21. (Comunicado.) En el ala izquierda de la orilla derecha del Oise progresamos hasta la altura de Lassigny.

En el Oeste de Noyon los alemanes han manifestado una recrudescencia de actividad.

En el Este del Oise y el Norte del Aisne, en combates violentos y cargados a la bayoneta, el enemigo está rechazado en todo el frente, con pérdidas considerables.

En las proximidades de Reims los alemanes cañonearon nuestro frente con gruesas piezas, pero absteniéndose de poner en juego su Infantería.

En Champagne y en el Argona, además de Souain, tomamos Mesnil, Les Hurlus y Massegny.

En la Woevre, el enemigo resiste siempre. En la región de Thancourt, cañoneó Hattonchatel.

Nada nuevo en Lorena y los Vosgos. Los alemanes se fortifican del lado de Delle y al Sur de Chateau-Salins.

La gran batalla del Aisne

Resumen de la situación.

BURDEOS, 21. Resumen de la situación desde el día 16 hasta hoy:

La batalla, en todo el frente del río Oise al Meuse, continuó hasta el día 19 sin resultado de importancia para unos ni para otros.

Las retaguardias enemigas se unieron al grueso de sus fuerzas durante los días 14 y 16, atrincherándose y recibiendo entre tanto nuevos refuerzos, llegados de Lorena, con los cuales trabaron batalla de defensiva, en una línea que, pasando por la región de Noyon, atravesaba las mesetas al Norte de Vic-sur-Aisne y Soissons, el macizo montañoso de Laon, las alturas al Norte de Reims y llegaba a Ville-sur-Tourbe, al Oeste del Argona.

En el Argona y en el Mosa el enemigo tenía el frente al Norte de Varennes y Cousenoye; en esta última región el ejército del Kronprinz continuaba su movimiento de retirada, llegando a apoyarse en el frente Mont-Faucon y Danvilliers.

Nuestras tropas no perdieron el contacto con el enemigo entre Etain y Thiancourt.

Por último, en Lorena, el enemigo ocupaba posiciones organizadas defensivamente en las cercanías de la frontera.

Ante nuestros ataques, el enemigo ha hecho violentas ofensivas de día y de noche, especialmente contra el ejército inglés, situado entre Soissons y Craonne, y contra nuestras tropas entre este último punto y Reims.

Estos contraataques han fracasado; nuestra 37.ª división ha tomado una bandera.

Al finalizar el día 19 teníamos en la región del Oise la línea de Resson-sur-Metz hasta Ribecourt; entre el Oise y Craonne estábamos en las alturas de la orilla derecha del Aisne.

Desde Craonne al Este de Reims, el enemigo estaba hacia Berry-sur-Bac, Bourgogne, Vitry-les-Reims y Beru.

En la Champagne no hay cambios importantes. Ocupamos Souain. Tampoco hay cambios de importancia en el Argona y en nuestra ala derecha (Lorena y Vosgos).

Teatro de operaciones austrorruas. Los ejércitos austríacos evacúan la Galizia, destruyéndola totalmente; han perdido varios centenares de miles de hombres, tanto en muertos como en heridos y prisioneros.

Los Cuerpos de ejército alemanes que vinieron en su ayuda se batían también en retirada.

Otras noticias

Los bávaros prisioneros.

LONDRES, 21. De Ostende telegrafían al «Times» que los casos de insubordinación se hacen cada vez más frecuentes entre las tropas bávaras acantonadas en Bruselas.

Se asegura que numerosos franceses han salido de esa capital merced a la connivencia de los bávaros.

Un éxito serbio.

NICH, 21. Las tropas serbias se han apoderado de Lemech, cerca de Visegrado.

LA ACCION NAVAL

Nuevos zeppelines

Acción combinada.

ROMA, 21. Informaciones procedentes de Alemania dicen que se están construyendo a toda prisa varios zeppelines.

Las obras van muy avanzadas. Esos nuevos zeppelines llevarán techo de aluminio.

Insisten en que están destinados a movimientos combinados con las fuerzas navales.

Llevarán en la parte inferior de la barquilla un aparato para que los tripulantes de cada zeppelin puedan comunicarse telefónicamente con los buques de guerra.

Transatlántico a pique

Se supone es el «Cap Trafalgar».

LONDRES, 21. El Almirantazgo comunica que el crucero Carmania ha echado a pique, cerca de la costa, a un vapor alemán, cuyo nombre se ignora, pero que se supone es el gran transatlántico Cabo Trafalgar.

Crucero inglés con averías

Muertos y heridos.

LONDRES, 21. Oficialmente la comunicado el Almirantazgo que en la rada de Zanzibar el crucero inglés Pegasus entabló un combate con un buque alemán.

El Pegasus resultó con averías. La tripulación tuvo 25 muertos y 85 heridos.

Notas de la guerra

La retirada alemana

Una persona que se hallaba pasando el verano en un pueblecito de los bosques de Compiègne, ha hecho el siguiente relato:

«El 20 de agosto el comunicado oficial, el último que vimos, decía que todo marchaba bien desde la Somme a los Vosgos.

Sin embargo, el domingo 30 de agosto los ingleses vinieron a acampar en este pueblecito. Nos advirtieron que los alemanes los perseguían a la distancia de una jornada.

Nosotros teníamos tiempo para huir. No obstante, mi madre y yo nos quedamos, porque nosotros éramos los únicos parisienses que vivían en la localidad, y nuestra repentina partida podía haber producido el pánico en el vecindario.

El lunes 31 los ingleses se marcharon. A las diez de la mañana saltaron los puentes sobre el Oise, y al medio día los alemanes entraron en Compiègne.

Al atardecer desfilaron por nuestro pueblo. Desde ese día hasta el jueves 10 de septiembre, no ha dejado de tronar el cañón al Sur del bosque, y por el ruido de los disparos que se aproximaba, seguíamos las fases de las batallas.

Ese jueves, por la tarde, vimos regresar de 3 a 5.000 alemanes. Era la retirada, mejor dicho, la desbandada. Pasaban por el camino los diferentes Cuerpos y las diversas armas, mezclada en un verdadero tumulto. Contamos diez y ocho números de diferentes regimientos.

Los soldados inspiraban lástima, extenuados por diez días sin descanso y tres días sin más alimentación que la que podían encontrar por el camino.

Se arrastraban, renqueando casi todos. Un desdichado tambor se agarraba al puño de la espada de un oficial a caballo, y lo seguía dando traspases a cada paso.

Pasaron la noche en el pueblecito. Al día siguiente, un oficial arregó a los soldados que llevaban en los hombros la W de los regimientos imperiales.

Y les decía: —¡Sirvamos al Emperador hasta lo último. No demos cuartel a los ingleses. Nosotros iremos sobre París; pero para mejor atacar dicha ciudad, nos corremos al Oeste.

Los soldados respondían: —¡Hoch!

Los caballos estaban en un estado lamentable. Los soldados se lanzaban sobre los campos y arrancaban patatas y legumbres, que comían con ansia.

Al medio día ya no pasaban más que pequeñas patrullas alemanas.

Algunos soldados se bajaban de los caballos y llamaban a las puertas pidiendo alimentos.

Uno que hablaba bien el francés, dijo: —¡Un poco de pan! ¡Hace tres días que no como!

El domingo por la mañana llegaron los hávares franceses.»

La catedral de Reims

La catedral de Reims, destruida por la artillería alemana, estaba considerada como uno de los monumentos artísticos más notables del mundo.

Comenzó su construcción en 1212, bajo la dirección del arquitecto Roberto de Coucy.

La obra prosiguió con lentitud y los proyectos primitivos se variaron en los siglos siguientes.

El plan de la catedral—dice Viollet-Leduc—es muy sencillo. Las capillas del coro son anchas y profundas; la nave larga y sin capillas; las cúpulas y la elevación de las partes laterales del edificio responden a la sencillez del plan general. Los arbotantes son admirables por su concepción y su atrevidamiento.

En el templo se casaban más que en ningún otro de su estilo la belleza, la armonía y la grandiosidad.

Además estaba construída con magníficos materiales.

Posee una incalculable riqueza en estatuas y en pinturas de enorme valor.

Medía 138 metros de largo y 30 de ancho. La altura de las grandes bóvedas era de 38 metros.

Daban luz al interior gran número de ventanas con hermosos cristales de colores.

El órgano, de 2.510 trompetas y 53 registros, se consideraba como una obra maestra.

El tesoro era uno de los más ricos de Francia, el más rico quizá después del de Nuestra Señora de París.

La catedral de Reims quedó casi terminada en los comienzos del siglo XIV, pero aún se trabajó en ella durante el XV.

En ella se consagraron todos los Soberanos franceses, a partir de 1273, menos Enrique IV, que lo fue en Chartres; Napoleón I, que lo fue en París, y Luis XVIII. Luis Felipe y Napoleón III, que prescindieron de la ceremonia.

La evacuación de Compiègne

Un testigo ocular de la evacuación de Compiègne por los alemanes escribe a un periódico los siguientes detalles:

«Los alemanes, en número de 4.000, ocupaban la ciudad, y por razones que aún no hemos podido explicarnos permanecían tranquilos, no obstante saber, como lo sabíamos todos, que el grueso de las fuerzas germánicas había emprendido la retirada.

En los alrededores de la ciudad habían emplazado los cañones de cuatro baterías, y en la tarde del viernes hicieron disparos contra algunos grupos de franceses que habían aparecido en unas colinas próximas.

En la mañana del sábado hicieron por última vez fuego los cañones alemanes, porque las granadas de la artillería francesa desde las alturas de Montigni les habían desmontado algunas piezas.

Sin embargo, las tropas continuaban en la población, como si guarneciesen la plaza en tiempo de paz.

Unos 150 oficiales se hallaban reunidos en el Círculo Católico, cuyo local desalojaron al ver que las granadas francesas caían en la población. Instantes después de abandonar aquel Centro una bomba cayó en la casa del Círculo y derribaba algunas de sus paredes.

Al anochecer se presentó un parlamentario anunciando a los alemanes que, si en el término de media hora no empezaba la evacuación, 15.000 franceses atacarían la ciudad.

Los alemanes no discutieron la proposición, y rápidamente comenzaron a abandonar la población, no sin inutilizar antes algunos cientos de metros de la línea férrea.

Emprendieron la marcha, cerrada ya la noche, en dirección Norte, lado opuesto al que ocupaban las fuerzas francesas.

Dejaron en la escuela municipal, convertida en hospital de sangre, 170 heridos que habían tenido en los combates de los días anteriores.»

Lo que dice Vandervelde

M. Vandervelde, actual ministro en su país, se encuentra en Washington comisionado para protestar ante el Presidente de los Estados Unidos contra el proceder de Alemania en su invasión de Bélgica.

Después de repetir las manifestaciones hechas al periódico Justicia, órgano del partido obrero de Inglaterra, ha dicho:

«El caso de mis dos compañeros y el mío aceptando cargos ministeriales en nuestro país se ajusta en absoluto a los acuerdos de los Congresos internacionales socialistas sobre los puntos concretos de estallar una guerra y de ser agredida una nación ajena a los orígenes de la contienda.

Hemos ido al ministerio doblemente doloridos: como ciudadanos belgas y como socialistas.

Como belgas, porque el atentado a nuestra neutralidad es tan palmario, que la propia Alemania se anticipó a proclamarlo, alegando una suprema necesidad militar. No hay para qué insistir sobre este punto. A confesión de parte...

Como socialistas, porque, hay que reconocerlo, el socialismo, con sus hermosas doctrinas de fraternidad universal, ha recibido un tremendo golpe. Podría decirse que mortal, si no se creyese que nada valen el poder de los hombres y el derecho de la fuerza sobre la acción de los tiempos.

De Alemania, precisamente de la cuna de las doctrinas socialistas, ha partido esa negación, opuesta a la conquista de los derechos del hombre. Y lo más doloroso es que esa negación ha tenido el asentimiento del socialismo alemán. Luego en nuestros correligionarios de allende el Mosa no había convicciones arraigadas ni fe en sus propias predicaciones.

Han ido a la guerra y han corrido a empuñar las armas con más decisión que si se hubiese tratado de la revolución social.

Todavía tendrían disculpa, ya que no justificación, si hubiesen ido contra Francia por odios tradicionales difíciles de dominar; pero ¡ir contra Bélgica! ¡Ir contra el pueblo más pacífico y trabajador de Europa, y en el que más conquistas venía haciendo el socialismo en lucha inacabable con la extrema derecha!

Nosotros creemos que el socialismo alemán, las masas populares, no querían la guerra, y si la apetecían, no era contra Bélgica. Si nos equivocamos, tanto peor para los que han creído y siguen creyendo en el credo de nuestro partido universal. Y si acertamos, si el socialismo germano rechazaba la idea de la guerra y sus prohombres, sus parlamentarios, la han aceptado y aplaudido; ¡qué responsabilidad la suya, y no por las consecuencias de la catástrofe, sino por la desilusión, por el desengaño que han llevado a la conciencia de los que creían en ellos y en las doctrinas que defendían en todas partes, últimamente en Berna, entre los propios delegados franceses!

Se ha dicho que si no se adelanta Alemania a invadir nuestro territorio, lo hubiera hecho Francia, y que los belgas no nos hubiéramos opuesto con las armas en la mano, como lo hemos hecho ahora. Nos alucinamos los que tal dicen. Las fortalezas que nuestro país levantó miraban a todas partes. Las bocas de nuestros cañones no apuntaban solamente al lado de Alemania. Velaban por la integridad de la nación, y esa vigilancia no se ejerce con sólo atender a un lado. Nuestros ingenieros pensaron, al proyectar y construir las fortificaciones en las fronteras del mar como en las de tierra, en los cuatro puntos cardinales.

Ni aun debiendo como debe Bélgica a Francia su independencia, se habría creído en el caso de soldar deudas de gratitud con merced de su dignidad y de su independencia.

No es lícito discutir en el terreno de las suposiciones; pero ya que éstas se hacen, ¿por qué no admitir la de que el pueblo que sabe comportarse como Bélgica lo está haciendo contra Alemania habría hecho exactamente lo mismo con otra cualquiera nación que hubiese intentado igual violencia? Descendiendo todavía más y llegando al terreno de los ruines egoísmos, ¿qué podíamos esperar del triunfo de Francia que no nos concediese Alemania?

Pero repugna hablar siquiera en hipótesis de semejantes pequeñeces, a las que pone un

solenne mentís la épica lucha que sostenemos contra un enemigo cien veces más fuerte y poderoso, y que quiso comprar nuestra complicidad, como lo demuestran las notas cambiadas entre los Gobiernos de Berlín y de Bruselas en visperas de estallar la guerra, al precio de futuras compensaciones.

Pero si grande fué nuestra desilusión al ver que una nación poderosa necesitaba atropellar a otra débil para sacar ventaja a su rival, no lo ha sido menor al observar los procedimientos guerreros empleados en la lucha.

Creíamos que el progreso de que se pregona heraldó el Imperio germanico se patentizaría en el nuevo arte militar, humanizando en lo posible la guerra, desterrando procedimientos arcaicos y desacreditados.

Lejos de esto, hemos visto resuscitados los tiempos de Atila. En las guerras de los últimos siglos los tiranos que las provocaban y las dirigían saqueaban, como Napoleón, los países que invadían; pero los saqueaban en beneficio del suyo, llevando a él los tesoros de arte ó de metálico. Ahora, ¡ni eso! Los alemanes han desmentido su cacareado amor a lo grande, a lo útil, a lo artístico. Lo han destruído todo por el gusto de destruir. Digalo Lovaina, en cuyas calles he visto cadáveres mutilados de mujeres y niños, y edificios tan artísticos y gloriosos como la Universidad y la Biblioteca y sus templos más hermosos reducidos a ruinas.

Por si esto era poco, han sido resuscitados los ominosos tiempos de la leyenda siciliana, en que los foragidos de los campos, formando cuadrillas, entraban en los pueblos y conminaban a los vecinos a que, en un término de pocas horas, entregasen cuantiosas y caprichosas contribuciones, so pena de llevarse en rehenes las primeras figuras de la principalidad del lugar.

Para justificar tanto vandalismo se dice por el Estado Mayor alemán que los paisanos, las mujeres, como los ancianos, rompían el fuego a mansalva desde los tejados y las ventajas de sus casas contra los militares invasores. Pero es que esto, suponiendo que sea rigurosamente exacto, no ha sucedido, sucede y sucederá en todos los pueblos que defienden su santa independencia? ¿Es que no tienen todas las naciones del mundo sus héroes de un día, sus tradiciones gloriosas basadas precisamente en hechos aislados, reveladores del heroísmo popular, excitado por la indignación ante el despojo inicuo y la violencia brutal? ¿Es que la misma Baviera no rinde culto popular a mujeres heroicas y a ancianos valerosos que esgrimieron sus armas como pudieron y cuando pudieron contra sus eternos enemigos los prusianos?

Lo que la población civil haya podido hacer en Bélgica, impulsada por su desesperación al verse atropellada, es lo que haría la de Alemania en caso semejante, sin que ello justificase ni disculpase que sus catedrales, sus museos, sus monumentos y sus fábricas fuesen destruídos como represalias.

La palabra represalia, propia de los tiempos bárbaros, es un ultraje para la civilización moderna. El que piensa en represalias es porque se considera capaz de merecerlas.

Yo no niego que los paisanos en mi país hayan hecho fuego contra los invasores; pero afirmo que eso lo hacen los paisanos de todos los pueblos del mundo que sientan amor a la tierra que les vio nacer.

Hasta me atrevo a suponer que atrocidades como las que motivan nuestra protesta ante el mundo entero no han sido dictadas ni aprobadas por las altas autoridades militares alemanas, y que sería capaz el Kaiser de hacerse cortar una mano si con ello borrarse páginas como la de Lovaina.

Mis compañeros Sembat y Guesde, como yo, al aceptar los puestos que hemos aceptado, hemos procedido en la confianza de que el mundo civilizado hará suya la protesta de Bélgica, no precisamente contra la guerra que ha llevado la ruina al país que desarrollaba su vida nacional en plena prosperidad y por su propio esfuerzo, sino contra el terrorismo que Alemania ha empleado como recurso para imponer su yugo a un pueblo libre, digno y modelo de cultura y laboriosidad.»

Muertos en la guerra

El conde Portalis, capitán del 33 de Artillería, ha fallecido en el Hospital Militar de Troyes, a consecuencia de las numerosas heridas que recibió el 31 de agosto en las cercanías de Stenay.

Ha muerto sobre el campo de batalla el capitán De Courson, del 82 de Infantería. Era hijo del general de igual apellido.

Durante una carga al frente del 251 regimiento de la reserva, perdió la vida el teniente coronel Delagrangé.

En un reciente combate en el Este, murió el teniente coronel Bronet, del 233 de Infantería.

Ha dejado de existir en el hospital de Charms el teniente De Royon, del cuarto de dragones. Este oficial fué herido en Lorena.

El sargento reservista Hervé de la Guillonnière, hijo del consejero general de Sammur, ha muerto frente al enemigo.

También ha muerto el conde Guy de Montleón, teniente del 23 batallón de cazadores alpinos; el teniente Fournier, hijo del antiguo prefecto de la Dordogne, y el subteniente Pierre de Lavaur, del 125 de Infantería.

El coracero Luis Besson, abogado en Tours, ha muerto sobre el campo de batalla.

En un combate entablado en Saint-Dié ha perdido la vida el capitán de Estado Mayor Couilleau, primogén

**Francesa. Era ciclista en un regimiento de Infantería.**

El teniente Charles Peguy, literato muy conocido en Francia, director del *Cahier de la Quinaine* y autor del *Misterio de Juana de Arco*, ha muerto de un balazo en la frente. Tenía cuarenta años y era un poeta de gran prestigio.

**Organización periodística**

Traducimos de «The Times» del 4 de septiembre:

«Añoche fué publicado un «Papel Blanco» (Cd. 7-595) con informos de la Embajada británica en Berlín respecto de una organización oficial alemana para influir en la Prensa de otros países».

En 27 de febrero el embajador británico informó al ministerio de Relaciones Exteriores:

«Hace poco se convocó una reunión, cuyo secreto se había bien guardado en el ministerio de Relaciones Exteriores, la cual fué originada por el doctor Hamann, el notorio jefe del Bureau de la Prensa del mismo ministerio, y a la cual acudió el mismo ministro de Relaciones Exteriores. Estuvieron presentes en la reunión miembros de las principales Casas industriales de este país—la Compañía Nord Deutsche Lloyd, la Compañía Hamburg-America, el Banco Alemán, la Disconto Gesellschaft, la Allgemeine Elektrizitäts Gesellschaft, etc.—Estos formaron una Sociedad particular con el objeto de «fomentar el prestigio industrial de Alemania en el extranjero».

Los ingresos de esta Sociedad llegarán a 25.000 libras anuales de suscripciones particulares, con más 12.500 libras anuales pagadas por el Gobierno, siendo esta suma la totalidad de la consignación del Servicio Secreto para objetos semejantes—ejemplo: para el pago de subvenciones a ciertos periódicos en el extranjero...—El Bureau Wolff recibirá sus noticias alemanas exclusivamente de la nueva Compañía. La Compañía se propone establecer igual convenio con la Agencia Reuter para aquellos países en que Reuter domina las comunicaciones telegráficas. Si Reuter se opone, se subvencionará a la Deutsche Kabelgesellschaft, una Agencia alemana de noticias, para mantener un servicio, bajo convenio con la Agencia Wolff, en competencia con la de Reuter.

Las Casas representadas convinieron también en mancomunar sus gastos corrientes por anuncios en la Prensa extranjera, los cuales se cree que llegan a 25.000 libras esterlinas al año. La nueva Compañía dará sus anuncios únicamente a los periódicos extranjeros que publiquen «noticias alemanas» suministradas por la Compañía. Se convino en vigilar la Prensa extranjera por los agentes de la Compañía, quienes serían periodistas especialmente enviados al efecto.

Se convino en rebajar la tasa de los cables alemanes por telegramas de la Prensa en los intereses de la nueva Compañía, la cual, como observó el informe de la Embajada, «preparaba el terreno para un sistema vasto de chantaje internacional».

En junio, la *Deutsche Export Revue* divulgó la organización del proyecto. El embajador británico informó que se habían dado órdenes por altos oficiales de que no se reprodujesen ni se refiriese a este artículo, «puesto que se considera su publicación inadvertida, como sumamente inoportuna y desconcertante». El referido artículo dió los nombres de los administradores, con otros muchos detalles, y concluyó con este párrafo:

«En nuestra opinión, se conseguirán buenos resultados, y tal vez hasta con mayor éxito, utilizando las Legaciones y los Consulados alemanes en el Extranjero, si sumas amplias para este objeto fuesen puestas a la disposición de los departamentos oficiales. El envío propuesto de periodistas no nos parece acertado, porque seguramente se diría en las oficinas editoriales del Extranjero que ellos representan a un Sindicato oficialmente apoyado por el Imperio alemán. Para los fines propuestos sería mejor aprovechar a señores que ya están en contacto con las respectivas oficinas editoriales, quienes podrían servir los intereses alemanes sin llamar tanto la atención como lo harían periodistas enviados al efecto.»

**LA GUERRA DEL 70**

DE NUESTRA COLECCIÓN

22 de septiembre de 1870.

La *Gaceta* de hoy contiene, además de los telegramas que ayer publicamos, el siguiente: «TOURS, 21 (7 tarde). El encargado de Negocios de España al señor ministro de Estado:

Nada se sabe aún del resultado de la visita del Sr. Favre al cuartel general, adonde fué el domingo. El lunes, a las cuatro de la tarde, aún no había vuelto a París. Según me dice el delegado del ministerio del Interior, alguna fuerza prusiana parece dirigirse a Tours. Nada se sabe de París.»

El bloqueo de París debe estar ya terminado, y quizá a estas horas, según datos muy fundados, habrá empezado el fuego entre sitiados y sitiadores.

LONDRES, 21 (6,45 tarde). Oficial prusiano.

Un despacho del cuartel general prusiano anuncia el cerco completo de París.

El Príncipe heredero ha llegado al cuartel general de Versailles.

París está rodeado de tropas desde Versailles a Vincennes.

El Rey Guillermo anuncia que el quinto Cuerpo bávaro ha rechazado un ataque del general Vinoy, cerca de Meaux, cogiendo siete cañones y muchos prisioneros.

El séptimo ejército prusiano sufrió mucho. La landwehr se ha apoderado de la luneta número 53 de Strasburgo, después de una tenaz resistencia.

LONDRES, 21. Los periódicos manifiestan la esperanza de que las gestiones del se-

ñor Julio Favre en el cuartel general del Rey de Prusia tendrán un resultado favorable.

Un destacamento de cerca de seiscientos hombres del primer regimiento de Infantería de Marina salió el 17 de Cherburgo para hacer diques, con objeto de inundar, si es necesario, las llanuras de los alrededores. Les acompañan 500 obreros del Arsenal, provistos de palas y picos.

Se esperan en aquella ciudad mil turcos, que, después de haber sido armados, irán a incorporarse al ejército del general Vinoy. Cuatro buques blindados, pertenecientes a la escuadra del Báltico, acaban de entrar en el puerto, cuya defensa les ha sido encomendada.

**En Madrid**

En la Embajada alemana

El Príncipe de Ratibor ha remitido a los periódicos la siguiente nota:

«La Prensa de los países neutrales ha propagado recientemente la noticia de que el general alemán von der Goltz había publicado un bando en el que se decía que los alemanes tenían la intención de abandonar Bruselas, y también que el mismo había ido a Amberes para ofrecer a Bélgica una paz parcial.

Estas dos noticias, que, al parecer, provienen de París ó de Amberes, son puras invenciones.

Además se ha dicho que Alemania había hecho tentativas de mediación de paz ó había indicado una necesidad de concluir la paz en Washington ó otra capital neutral. Estas afirmaciones carecen igualmente por completo de fundamento.—El embajador imperial, *Príncipe M. Ratibor*»

**DICE EL PRESIDENTE**

El Sr. Dato estuvo ayer mañana despaechando con el Rey, no sometiendo a la firma decreto alguno.

Después del despacho, el Presidente ofreció sus respetos a S. M. la Reina doña María Cristina.

El ministro de Marina ha teleografiado al Presidente dándole cuenta de un radiograma del *Carlos V*, cuyo comandante dice sigue el viaje sin novedad, con algún retraso a causa de los temporales.

Cuando salía de Palacio el Sr. Dato entraba el ministro de Estado; éste le dijo que no había ninguna noticia oficial de interés relacionada con la guerra europea.

«De Marruecos—añadió el Sr. Dato—les facilitarán a ustedes en Guerra un telegrama referente a un pequeño hecho de armas por la parte de Larache, en el cual ha resultado herido un oficial.

Me ha visitado una Comisión de Extremadura, para pedir el apoyo del Gobierno en una solicitud presentada al Banco de España, para que les preste auxilio, pues con motivo de la feria de San Miguel se hacen muchas transacciones, y es también la época de vencimientos de pagarés.

Después de visitarme han ido a ver al ministro de Hacienda, que los recomendará eficazmente al Banco.

También me ha visitado el conde del Valle de San Juan, con una Comisión de Calasparra, pues en este pueblo han quedado destruidas todas las cosechas a causa de los temporales.

Como no hay fondo de calamidades para estas atenciones, se emprenderá alguna obra pública en aquella comarca.

He tenido una larga conversación con el señor marqués de Comillas, que me ha dado informes muy interesantes acerca de la plaza de Barcelona, pues, como siempre, con gran patriotismo, está haciendo gestiones en favor de los intereses de aquel mercado.

«El País» insiste en los fusilamientos de cinco españoles en Lieja. He enviado el suelto al ministro de Estado, y sigo ateniéndome a la versión oficial que di a ustedes días pasados.»

Terminó diciendo que si hoy llegaba el ministro de Marina, se celebraría Consejo de ministros, y en el caso de aplazar aquél su regreso, se reunirán los ministros el miércoles en Gobernación.

**Fomento del Trabajo Nacional**

La exposición que esta entidad barcelonesa ha dirigido al ministro de Hacienda dice así: «Excmo. Sr.:

La Junta directiva del Fomento del Trabajo Nacional ha visto con sorpresa la real orden de ese ministerio sometiendo a un recargo de 7 por 100 como tipo medio del precio del oro en el pasado mes de agosto, los pagos que se efectúan en las Aduanas durante el presente mes en moneda española ó en billetes del Banco de España.

El fundamento de la disposición ministerial radica en la cotización del oro en agosto último. Al menos, así se afirma en el telegrama contestando al que esta presidencia le dirigió por acuerdo de su Junta directiva, donde vuestro dice que la fijación del precio del oro obedece al precepto imperativo de la ley, no al arbitrio ministerial; por lo que es imposible—añade—hacer alteración alguna. Realmente V. E. se atiene a la letra de la ley, si bien parece que con alguna variante; mas no tiene en cuenta su espíritu, ó sea las razones poderosas de su adopción.

De pronto, V. E. mismo insinúa el escaso valor de la cotización de referencia, cuando afirma que ésta alcanzó al 7 por 100 en las últimas operaciones que se hicieron. Tan únicas fueron, que, a nuestro juicio, no han debido tenerse en cuenta, ni sacarse promedios de operaciones excepcionales, y cifras, y un total notoriamente discutibles. ¿Cabe fiar de un mes y medio a esta parte en las cotizaciones? ¿Dónde está ese oro, fuera de las Cajas del Banco de España, que lo guarda como tesoro intangible, y de alguna que otra cantidad que lo reserva para temidas eventualidades? Si la compra y venta del oro hubiera que regularse en los actuales momentos por el que circula ó por el disponible ¿cuán exorbitante sería su precio!

Hoy, y mientras duren los acontecimientos presentes, el mercado bursátil, no sólo el tan pobre en recursos como el español, sino el de nación alguna, incluso las neutrales, difícilmente ha podido servir de regulador en el pasado mes, ni podrá servir en el que corre, ni en el venidero, y hasta fecha por ahora desconocida, ya por haber estado, ó continuar cerrados ó suspensos, y todos convulsos, ya por estar sometidos al porvenir incierto de las naciones en guerra, que han sido siempre las grandes poseedoras del oro, las reguladoras de los cambios y las que absorben en la actualidad enormes masas de metal amarillo.

Así que poquísimos fundamentos se puede hallar en cotizaciones que por el número y escaso valor de las operaciones, y las más de éstas sin duda alguna excepcionales, no pueden señalar una pauta razonable para el mercado de toda una nación; con el riesgo, además, que ya se ha insinuado de ser los precios más convencionales que reales, algo como ensayo de especulación por entidades interesadas en volver al negocio tan lucrativo para ellas, y ruinoso para nuestra patria, de los cambios altos, aprovechando las circunstancias aciagas que todos deploramos.

La Junta de este Fomento se permite recordar a V. E. que ya en los primeros días de agosto recibí de la banca local circular del tenor siguiente: «Respecto a las libras, francos y demás monedas extranjeras, queda en suspenso su negociación hasta que se normalice nuestro mercado, advirtiéndose a todos los señores correspondientes que no podemos responder a la realización de sus órdenes de venta a los tipos cotizados.»

En consecuencia, ¿entiende V. E. que no puede la Hacienda aguardar un relativamente corto lapso de tiempo, como esperan el comercio y la industria? Cotizándose oficialmente los francos a 96 y 98 pesetas en Bolsa, ¿no se teme V. E. que la medida ministerial venga a ser una excitación a la elevación del cambio y al encarecimiento del oro? Por el contrario, ¿no le parece que sea esta ocasión propicia para parificar el billete del Banco de España con el oro, imitando, cuando menos, a las naciones beligerantes, cuyo patriotismo ha impuesto un paréntesis a la especulación? ¿No abriga V. E. el temor de que, si el Gobierno contribuye a empujar los cambios hacia arriba con medidas como la del recargo de un 7 por 100 volveremos a subir el calvario que nos ha costado millares de millones, y que ha sido la gran montaña que se ha interpuerto a nuestro ascenso al pínaculo de una prosperidad que todo nos brindaba?

Claro que dicha medida no es obra del libre albedrío, como dice; pero ya que se aferra al texto de la ley, este Fomento, que tomó parte muy activa en la adopción del pago de los derechos de Aduana en oro, recuerda perfectamente que el propósito que lo sugirió, que el objeto que lo informó no fué previa, ó al menos solamente, de índole fiscal, ó sea un medio para hacerse la Hacienda con oro; porque si bien los productores entendieron que la medida era también favorable al Gobierno y a la mejora del cambio, que subía cada vez que había necesidad de adquirir considerables cantidades de oro para sus atenciones en el Extranjero, el argumento principal era que, mientras los productores nacionales les tenían que pagar en oro, que les costaba muy caro, las primeras materias, y cuanto importaban, al par que vendían en plata y tenían que subir los jornales por el consiguiente encarecimiento de la vida, quedaban sus productos sin el amparo del Arancel, en razón a que los extranjeros, con la ventaja de obtener el oro a la par y de vender en oro, se beneficiaban con un tipo de cambio muy elevado, ya a la venta, ya al satisfacer los derechos de Aduana en España con moneda española ó billetes del Banco de España, a cuyo efecto se establecieron aquí buen número de filiales de los grandes Bancos de Europa. Los productores argüían que, con este motivo, los tantos por ciento de protección sufrían alteraciones tan frecuentes y notables que no había manera de dar fijsa a los derechos arancelarios.

Mas ahora, excelentísimo señor, las libras, los francos, los billetes del Banco de Francia, los cheques sobre el extranjero se cotizan con ventaja a favor de las pesetas y de los billetes del Banco de España. Aun sin el accidente de la guerra, caminábamos a paso acelerado a su parificación con el oro. Además, la importación de artículos de las naciones del Centro y Norte de Europa está paralizada y suspensa; por lo cual el peligro de alteración de los derechos del Arancel en contra de la producción nacional ha cesado, y, por el contrario, todo gravamen que se imponga como el del 7 por 100 es una contribución más que repercute sobre el comercio y la industria nacionales, y señaladamente sobre la fabricación, algunas de cuyas primeras materias se siguen importando de los países neutrales en la forma más costosa y nada fácil que se puede. De suerte que se han invertido los términos. Así que V. E. no infringirá la letra, pero sí el espíritu de una ley que, de protectora, pasa a ser antinacional.

Lo menos, pues, que puede decir esta Junta es que esta medida es a más no poder inoportuna, porque no puede ni debe el Gobierno desentenderse de los acontecimientos y proceder como en tiempos normales si a las dificultades de la importación y exportación se agrega ahora este gravamen, que no es ciertamente flojo, y además se suma el reintegro inmediato de los cheques que no se hayan podido hacer efectivos, el tráfico internacional va a resultar sobrado oneroso, al par que se pone al comercio y a la industria en apretado trance para la solvencia en estos momentos de prueba.

Por escasez de primera materia, por la demora en los pagos y por la parquedad extrema de los pedidos, la fabricación ha tenido que reducir los días de trabajo y apelar al supremo recurso de algo más que el *short time*; pero los fabricantes, y también los obreros, se han hecho cargo de las circunstancias, y soportan con resignación las exigencias ineluctables de la realidad. Siendo casi todas las primeras materias exóticas, lo menos, por lo tanto, que se puede decir es que no sean recargadas y que el Estado no imponga que-

brantos, que no por esto han de hacer más liviana la situación de la Hacienda.

La Junta, pues, de este Fomento ha entendido que, aun cuando con profunda pena, debía elevar su más respetuosa protesta contra una medida a todas luces intempestiva, bien poco justificada y desde luego en discordancia con las exigencias de la crisis aguda por que estamos atravesando, y tiene el honor de rogar a V. E. que provea en la forma que estime más delicada y conveniente a que no se lleve a efecto, en beneficio del comercio y de la industria, de la fabricación, ahora tan castigada, y, sobre todo, de la clase obrera, víctima de la perturbación mundial presente.

Dios guarde a V. E. muchos años.—Barcelona, septiembre de 1914.—El presidente, *José de Caralt*.—El vocal secretario, *Federico Bernades*.

Excmo. Sr. Ministro de Hacienda.»

**Repatriados**

Han salido para Andalucía, Zaragoza y Galicia 13 repatriados procedentes de Irún.

**Ministerio de Fomento**

Al recibir el ministro de Fomento a los periodistas expuso una impresión que refleja algo grato, y es que disminuyen las visitas de peticionarios; lo cual prueba que se van arreglando las más urgentes necesidades.

«Por la Dirección de Obras públicas—dijo el Sr. Ugarte—se está procediendo al reparto del crédito de los diez millones.

Para hacerlo se tendrán en cuenta dos factores: la urgencia de la obra útil a ejecutar y las necesidades por el número de obreros en paro en determinadas zonas a consecuencia de paralizaciones de trabajo.

La labor es lenta, porque es preciso hacerlo con cuidado, y prescindiendo de prejuicios y de influencias para que resulte equitativa y conveniente.»

**La Comisión del Observatorio**

y la guerra

Ha regresado a Madrid la Comisión del Observatorio que, presidida por el astrónomo Sr. Ascarza, fué enviada a Rusia para observar el último eclipse total de Sol. Esta Comisión se componía de los Sres. Ascarza, Carrasco y Tinoco, todos del Observatorio, y les acompañaron además, voluntariamente y por su cuenta, el Sr. Gosalvez, ingeniero geógrafo; la Srta. Ascarza, hermana del presidente, y la Srta. Pizana, esposa del Sr. Carrasco.

La declaración de la guerra europea sorprendió a nuestros compatriotas cuando llegaban a Constantinopla, y desde entonces todo fueron dificultades y contratiempos. Encontraron cortadas todas las comunicaciones con Sebastopol, adonde se dirigían; tuvieron que cambiar todo el itinerario trazado; arribaron a Odessa, y después de vencer muchos obstáculos y de pérdida de tiempo, llegaron a Teodosia, donde pudieron observar el eclipse y obtener numerosas é interesantes fotografías.

Por dos veces se aconsejó a nuestros comisionados que retrocediesen a España como medida de prudencia, sin esperar al eclipse; pero felizmente pudo en ellos, más que los consejos, el firme propósito de llegar hasta el final en el cumplimiento de su misión, y gracias a ello, esa misión quedó realizada por completo.

El regreso de los comisionados ha sido una odisea llena de emociones. Llegaron al Bósforo, donde fueron detenidos; cruzaron luego una larga parte de él por entre minas explosivas; estuvieron parados veinticuatro horas en los Dardanelos mientras a su vista las baterías turcas hacían fuego formidable de cañón; pasaron más tarde, durante dos horas, por entre nuevas minas explosivas y a la vista de un barco echado a pique por una de ellas; fueron luego alcanzados y detenidos por la escuadra inglesa en el mar Egeo, etcétera.

Afortunadamente, ya están en España; felicitamos cordialmente a todos ellos, y especialmente a nuestro antiguo compañero Sr. Ascarza, por el feliz arribo y por el éxito de una expedición tan llena de obstáculos y dificultades.

**Noticias oficiales**

En el ministerio de Estado se han facilitado hoy las siguientes noticias:

Noticias de Londres manifiestan que, según informes de la Prensa, la batalla continúa en Francia sin resultados decisivos, habiéndose rechazado el ataque de los alemanes, reforzados desde Alsacia, y avanzando lentamente las dos alas de los aliados.

Las noticias de Alemania hacen igual descripción, pero en sentido favorable a su causa. Las bajas en ambos ejércitos han sido enormes.

De Rusia se sabe la nueva derrota del ala izquierda extrema austriaca, formada por un Cuerpo de reservistas alemanes, que perdieron cinco mil prisioneros y 30 cañones.

La ocupación, por los rusos, de un nuevo punto en el río Vístula ha facilitado la nueva operación.

Los ejércitos rusos procuran envolver a los austriacos.

En la Prusia oriental se confirma, según noticias de Rusia, la detención del ejército alemán, sufriendo grandes descalabros la división de Caballería sajona, recientemente llegada de Francia.

Tropas japonesas se aproximan por tierra a las fortificaciones alemanas en China.

La Comisión de investigación belga ha publicado un tercer informe sobre los hechos ocurridos en Lovaina y en numerosos pueblos de ese reino.

Noticias de Serbia dicen que fué rechazada una división austriaca por fuerzas serbias, con bajas considerables.

Contestando a la especie relativa a realizar la paz con Austria, el Gobierno serbio ha declarado que no la hará sino al propio tiempo que los demás beligerantes.

El Sultán de Turquía visitó el otro día la escuadra, que se ha concentrado en Constantinopla para carbonear.

Se distinguen en Inglaterra los partidos

obreros en el movimiento para el alistamiento de voluntarios.

Noticias de Viena acusan que el Gobierno austriaco desmiente las propaladas en el Extranjero sobre grandes pérdidas de las tropas de Austria en las fronteras de Rusia y Serbia, asegurando que la situación de la campaña de Austria en estas fronteras permanece estacionaria.

El Gobierno publica también que el domingo 16 fué rechazado el ataque aislado de una división rusa, y que la cabeza del puente Simava, a 50 kilómetros al Noroeste de Przemyls, orilla derecha del río San, a pesar de la escasa guarnición que la defendía, obligó a que dos Cuerpos de artillería de sitio tuviesen necesidad de atacarla, no evacuándola hasta cumplir su cometido.

Continúa la concentración ordenada en las nuevas posiciones austriacas.

El balance del Banco de Inglaterra en la semana pasada es extraordinariamente favorable, apareciendo con un considerable aumento respecto del mes de septiembre del año anterior.

**En la Embajada inglesa**

Comunicado del ministerio de Estado a la Embajada.

El Almirantazgo manifiesta que el crucero ligero de S. M. *Pegasus*, que destruyó Daresalem, hundió a la cañonera alemana *Mowe* y sigue flotante. Fué atacada en el puerto de Zanzibar, mientras limpiaba las calderas y componía las máquinas, por el crucero alemán *Königsberg*, y completamente desaparejado.

El crucero alemán *Emden*, durante el período comprendido entre el 10 y 14 de septiembre, apresó en la bahía de Bengala seis buques mercantes ingleses, *Indus, Lova, Killin, Diplomat, Trabcock* y *Kabanga*, de los cuales cinco fueron echados a pique, y el sexto enviado a Calcuta con las tripulaciones.

El crucero auxiliar británico *Germania* sumergió a un crucero mercante armado alemán, que se supone fuera el *Cabo Trafalgar* ó el *Berlin*, en aguas de la costa oriental de la América del Sur, en 14 de septiembre, después de una acción brillante.

El *Cumberland* (M. S.) comunica del río Camerón que un vapor alemán trató de echar a pique la cañonera inglesa *Dwarf* con máquina infernal, en 14 de septiembre.

El atentado fracasó, y el vapor fué apresado.

En 16 de septiembre, el *Dwarf*, intencionalmente, fué atacado por el buque mercante alemán *Nachtigall*.

El *Dwarf* sufrió ligeras averías y ninguna pérdida de hombres.

El *Nachtigall* naufragó.

Otros informes posteriores añaden que dos lanchas alemanas fueron destruidas; una llevaba carga de explosivos.

Otro comunicado del ministerio de Estado a la Embajada.

El Estado Mayor Central ruso notifica que los rusos han tomado posiciones fortificadas en Seniava y Sambor, y que las retaguardias austriacas han sido expulsadas de Vichniq, al otro lado del río San.

Atarosta está ardiendo; los rusos han hecho 3.000 prisioneros, capturando diez cañones y 3.000 vagones con municiones.

Muchos rezagados se han encontrado en territorios ocupados por los rusos.

**La neutralidad en España**

Felicitaciones al Gobierno por el mantenimiento de la neutralidad.

Círculo Católico Obrero, Santo Domingo de la Calzada.—Sr. Palomar, Zaragoza.—Ayuntamiento de Castrillón, Asturias.—Ayuntamiento de Valdepeñas, por unanimidad.—D. Miguel de Villori, abogado; Paredes de Nava, Palencia.—D. Gonzalo Luanco Lacasa, Herrera de Alcántara.—D. José Luis Duró Iribarren, profesor de la Normal, Córdoba.—D. José Umberto y Rozas, San Felu de Codinas.—D. Matías González, D. Luis Güell, D. Florencio Muñoz, D. Alfredo Quintanilla y D. Amado González, Criptana.—D. Lorenzo González Sanromán, Zamora.—D. José Sierra Mier, Rute.—Ayuntamiento de San Fernando.—Agrupación Mercantil é Industrial de Guadalajara.—Ayuntamiento de Olocou del Rey.—Ayuntamiento de Navalón, Asociación de Maestros propietarios de las Escuelas Nacionales, Madrid.—Ayuntamiento de Rioseco.—Ayuntamiento de Arbo, Pontevedra.—Cámara Oficial Agrícola de Calatayud y su comarca.—Alcaldía de Oña.—Ayuntamiento de Los Barrios.—Ayuntamiento de Tomelloso.

Ayuntamiento de Sabote (Jaén), por unanimidad.—Diputación provincial de Cádiz, por aclamación.—Ayuntamiento de Luarca, por unanimidad.—Alcalde de Bergarat (Soria).—Presidente de la Junta administrativa de Valdepeña (Soria).—Ayuntamiento de Colunga.—Ayuntamiento de La Carlota, por unanimidad.—Ayuntamiento de Redondela, por unanimidad.—Centro Comercial Hispanomarroquí de Ceuta.—Ayuntamiento de Arjona.—Compañía de Carbones Asturianos, Bilbao.—Ayuntamiento de Zarza de Tajo, Cuenca.—Doña Caya S. Martínez, maestra de la escuela nacional de La Frontera (Cuenca).—Ayuntamiento de La Frontera (Cuenca).—Ayuntamiento de Villalba (Lugo).—Ayuntamiento de Paredes (Cuenca).—Ayuntamiento de Villar del Maestre.—Ayuntamiento de Albaladejo del Conde.—Ayuntamiento de Azeitia, por unanimidad.—Ayuntamiento de Casas de Guíjarro (Cuenca), por unanimidad.

Ayuntamiento de Villarrubia de los Ojos, por unanimidad.—Ayuntamiento de Vilalbons, por unanimidad.—El alcalde de Altarejos, en nombre del Ayuntamiento y vecindario.—Ayuntamiento de Ceste.—Ayuntamiento de Riu de Peras.—Ayuntamiento de Casar de Cáceres, por unanimidad.—D. Cayo S. de Pajares, en nombre propio y del Sindicato Agrícola de Contratación y Crédito, Buendía (Cuenca).—Periódico independiente *El Faro de Lobregat*, San Felu de Lobregat.—Ayuntamiento de Villares del Saz.—Ayuntamiento

de Pozo Rubio, por unanimidad.—D. Jaime Poch y Gari, profesor del Instituto de Palencia.—Ayuntamiento de Tarazona, por unanimidad.—Ayuntamiento de Forcarey (Pontevedra).—Centro de Unión Mercantil de Jerez de la Frontera.—Ayuntamiento de Motilla.—Ayuntamiento de Astillero.—Ayuntamiento de Hornachuelos.

# En provincias

## En San Sebastián

Se reanuda el trabajo.

SAN SEBASTIAN. (Lunes, tarde.) Comunican de Eibar que ha reanudado sus trabajos la fábrica de armas de Orbea y Compañía, que había sido cerrada a causa de la actual crisis.

En Eibar ha producido el hecho general satisfactorio.

### Una reunión.

En el Gobierno civil se ha verificado la reunión de representantes de las fuerzas vivas convocada por el gobernador, quien les estimuló para que envíen a la Junta de iniciativas, recientemente creada, las peticiones e iniciativas que juzguen convenientes.

Los reunidos elogiaron la creación de dicha Junta y prometieron su cooperación.

## En Barcelona

### Noticias de origen alemán.

BARCELONA. (Lunes, tarde.) En el Consulado de Alemania nos han facilitado hoy las siguientes informaciones:

La Gaceta de Alemania del Norte, periódico oficial, dice, con referencia al discurso del Trono, de Inglaterra, que si el Gobierno inglés hubiera hecho verdaderamente todo lo posible para la conservación de la paz universal, esta no hubiera sido turbada.

Grandes esfuerzos ha hecho el Emperador de Alemania cerca de los Soberanos de Rusia e Inglaterra para conservar la paz, y si estos esfuerzos no han tenido éxito, ya lo sabemos ahora por testimonio irrefutable del documento belga oficial del 30 de agosto, del embajador de Bélgica en San Petersburgo, enviado a su Gobierno.

En este documento dice el embajador de Bélgica que Rusia empezó la guerra sólo porque había recibido garantías seguras por parte de Inglaterra, asegurando su colaboración en una guerra contra Alemania.

El éxito del empréstito de guerra en Alemania es extraordinario.

Se han suscrito 1.260 millones en obligaciones del Tesoro y 1.040 millones del empréstito, formando un conjunto de 4.200 millones.

### Revista del mercado.

De Tarragona escriben que ha reaccionado notablemente el mercado de avellanas y almendras.

Cuando se creía próxima una crisis por ser este año la producción excelente y los pedidos escasos, con motivo de la guerra, han venido pedidos considerables de Inglaterra y los Estados Unidos.

En la semana que terminó ayer se han embarcado 4.000 sacos de avellana y 600 de almendra.

Se anuncia también la salida de otros cargamentos para Nueva York y Canadá.

El precio, que había bajado notablemente, ha subido de modo grande.

El aspecto general del mercado en Barcelona sigue influido por la anomalía de las circunstancias, y prosigue estacionario el desarrollo de los negocios.

En las harinas hay animación, sin que varíen de modo notable los precios.

En el algodón se han hecho operaciones de escasa importancia.

## El Kronprinz se retira

### precipitadamente

BARCELONA. (Lunes, tarde.) A las dos de la tarde se ha recibido en Barcelona un telegrama de Roma, enviado por la Agencia Rinaldi, en el cual se dice que el ejército que manda el Kronprinz, junto a la frontera, se ha retirado precipitadamente de Damwilliers a Spincourt.

Esta noticia ha causado gran impresión apenas ha empezado a circular.

# DE MADRUGADA

## Sigue la batalla

Todos los informes oficiales recibidos anoche insistían en que continuaba la gran batalla, sin poder afirmarse nada sobre el resultado de la misma.

Algunos técnicos decían que el frente de la gran batalla tiene 160 kilómetros y que de las filas alemanas el Cuerpo de ejército que más se distingue es el del Kronprinz.

### Consejo de ministros.

Hasta el miércoles próximo no se celebrará Consejo de ministros en Gobernación.

## De la Embajada francesa

La Embajada de Francia nos comunica la siguiente nota:

«En una nota publicada el sábado último por la Embajada de Alemania, se trata de justificar, no sólo los actos de crueldad cometidos con los individuos belgas, sino la destrucción de numerosos monumentos históricos, y en dicha nota se afirma, sin dar prueba alguna de ello, que las tropas alemanas fueron hostilizadas por la población civil; en apoyo de su afirmación se pone de manifiesto la perfecta disciplina y buena conducta que el ejército imperial ha observado en Francia, y se dice que incluso la Prensa francesa así lo ha reconocido.

La Embajada de Francia no puede sino desmentir rotundamente estas alegaciones.

Como se sabe, el día 19 de agosto esta Embajada comunicó al público ciertos actos de crueldad, perfectamente demostrados, que constituían manifestaciones de violaciones de los Convenios de La Haya.

Desde entonces, y en numerosas ocasiones, el Gobierno francés ha hecho llegar a manos de los Gobiernos extranjeros quejas referentes a actos de la misma índole, a los que acompañaban pruebas palmarias y adecuadas justificaciones, que probaban de modo irrefutable los actos de crueldad a que se entregaban las tropas imperiales.

La Prensa, además, no ha dejado de señalar, especialmente los días 7 y 8 del corriente mes, las gestiones y comunicaciones de que se trata.

Si la actitud de las tropas imperiales (y la Embajada ignora haya así sucedido) ha tendido a modificarse, no debe atribuirse este cambio a la protesta que haya podido suscitarse la destrucción de Lovaina y demás actos de barbarie, y que con una unanimidad casi absoluta ha condenado la Prensa de los países neutrales.

Los procedimientos del ejército alemán en Francia han sido ratificados de un modo haragán por la completa destrucción de la catedral de Reims, que ha sido sometida a un bombardeo sistemático y furioso, sin que tal crueldad pueda ser justificada, aun por apariencias de necesidad militar.

Un poco de buen sentido no más basta para rechazar de plano las alegaciones publicadas en ciertos diarios de que en las forjas de la catedral fueron instaladas piezas de artillería.

Y para refutar tales pretextos, basta preguntarse en qué sitio y en qué condiciones hubieran podido instalarse en este admirable monumento histórico cañones, cuya descarga hubiera motivado el derribamiento parcial de un edificio tan antiquísimo, y forzosamente hubiera acarreado la destrucción de los cristales, que constituyen una de las más preciadas joyas de la catedral, y maravillas todos ellos del arte gótico.

El Gobierno francés ha protestado inmediatamente cerca de las grandes Potencias contra este nuevo acto de vandalismo y de barbarie a que se han entregado con feroz saña las tropas alemanas.»

## En Algeciras

### Más repatriados

ALGECIRAS. (Lunes, noche.) De Tánger ha llegado crecido número de repatriados.

Todos ellos han sido socorridos y se les ha facilitado pasaje para sus pueblos respectivos.

### Para los repatriados.

La suscripción abierta en La Línea para

los repatriados asciende a más de 4.000 pesetas.

## En San Sebastián

### La Junta provincial de iniciativas.

SAN SEBASTIAN. (Lunes, noche.) Convocada por el gobernador civil, se ha reunido la Junta provincial de iniciativas.

Se leyeron el real decreto y los telegramas del delegado regio y del ministro de la Gobernación referentes a los conflictos que puedan surgir en la producción nacional con motivo de la guerra.

Los reunidos prometieron reanudar su gestión cerca del Gobierno.

### Trigo.

SAN SEBASTIAN. (Lunes, noche.) Espérase en Pasages la llegada de un vapor que conduce 5.000 toneladas de trigo.

### Repatriados.

A Irún han llegado 60 repatriados.

Cincuenta y tres de ellos han continuado el viaje.

### Austriaco detenido.

Un conocido súbdito austriaco, casado con una francesa, fué a Hendaya en un tranvía de la frontera.

Ha sido detenido.

## En Valencia

### El gobernador Sr. Tejón.

VALENCIA. (Lunes, noche.) El gobernador de la provincia, Sr. Tejón, reunió ayer a las autoridades, a las fuerzas vivas de toda la provincia, a la Prensa y a los presidentes de todas las Sociedades para darles cuenta de la constitución de la Junta de iniciativas.

Les rogó expusieran las necesidades de Valencia en el momento actual, para elevarlas al Gobierno y ver de satisfacer las aspiraciones de la provincia.

El senador Sr. Castro, en correcto discurso, enumeró las principales necesidades, que son las mismas que se discutieron en la asamblea de la Cámara de Comercio, y entregó copia de las mismas.

El alcalde, el presidente de la Diputación y el presidente de las obras del puerto le entregaron, por separado, unas listas de determinados asuntos beneficiosos para Valencia y su provincia.

Todas estas gestiones vendrán a solucionar la actual crisis del trabajo.

## Los rusos

### Telegrama de felicitación.

PETROGRADO, 21. El generalísimo ha enviado al general Ivanof el siguiente telegrama:

«El Emperador me ha ordenado que transmita a los valerosos ejércitos del Sudoeste y a su jefe sus más calurosas felicitaciones y las gracias más expresivas por sus heroicas proezas. A mi vez, me congratulo de cumplimentar esa orden de nuestro padre el Emperador.»

### La invasión alemana.

PETROGRADO, 21. Los alemanes declararon territorio prusiano la parte de la provincia de Kelich que habían invadido, y acto seguido ordenaron el reclutamiento de hombres para el servicio de la guerra.

### La persecución ha cesado.

PETROGRADO, 21. Dice El Mensajero que ha cesado por ahora la persecución de las tropas derrotadas.

Los rusos se han apoderado de 15.000 soldados, 150 oficiales y numerosos cañones, ametralladoras y municiones.

Dos aeroplanos austriacos que volaban sobre las tropas rusas fueron bombardeados y destruidos.

## En Tsing-Tao

PETROGRADO, 21. Comunican de Vladivostok que los aeroplanos japoneses han destruido con bombas dos fuertes importantes de las proximidades de Tsing-Tao.

Agregan estas noticias que la resistencia de dicha plaza fuerte sólo podrá durar ya muy pocos días.

## El censo de Espartero

### Un millón ochocientos setenta mil cuarenta y cuatro habitantes.

PARIS, 21. El censo definitivo, que acaba de ser confeccionado, da como resumen el resultado de que la población civil de París

alcanza actualmente la cifra de 1.807.044 habitantes.

Este número es las dos terceras partes del censo en tiempo normal.

En las listas hay doble número de mujeres que de hombres.

# MARRUECOS

### El «Canalejas».

CADIZ. (Lunes, noche.) Procedente de Larache y Arcila entró en este puerto el vapor Canalejas, trayendo a bordo 167 soldados y 12 oficiales que quedaban en el hospital de Arcila.

### Oficial que mejora.

Se encuentra muy mejorado de las graves heridas que sufrió el oficial de Administración militar D. Adolfo Meléndez.

### El general Fernández Silvestre.

La columna del general Fernández Silvestre está preparada para salir.

Se cree que va a tomar una nueva posición.

### Llegada de tropas.

ALGECIRAS. (Lunes, noche.) Procedentes de Ceuta llegaron 58 individuos de tropa del ejército de operaciones.

Marchan a sus casas en uso de licencia por enfermos.

De Larache comunican que varios aduantes de moros amigos, situados en las inmediaciones de nuestro puesto de Policía de Tetuxna, fueron atacados por fuerte contingente de merodeadores, que intentaron robar los ganados de dichos aduantes.

El teniente España, jefe del referido puesto, salió con quince moros, pertenecientes a las fuerzas del tabor de Policía, entablándose un nutrido tiroteo y consiguiendo ahuyentar a los merodeadores, quienes dejaron en nuestro poder dos muertos y un herido, con sus armamentos.

De nuestra parte resultó herido únicamente el teniente España.

### Los soldados de cuota.

Habiendo surgido algunas dudas sobre una noticia que han publicado los periódicos acerca de los soldados de cuota, han confirmado hoy en el ministerio de la Guerra, que en el Consejo de ministros celebrado el pasado día 18, se acordó conceder a los soldados de cuota que estén en África la dispensa del pago del tercer plazo que la ley les impone.

## DIPUTACIÓN PROVINCIAL

Se ha encargado nuevamente de la Ordenación de pagos el presidente, D. Alfonso Díaz Agero.

Se ha desestimado la instancia del Ayuntamiento de Valdelecha, solicitando una subvención.

Ha sido aprobada la moción presentada por el Sr. Soria para el alojamiento externo de 300 acogidos del Hospicio, y en breve quedará reglamentado este servicio.

De conformidad con lo propuesto por el Sr. Soria, en lo sucesivo se devolván en el mismo día los depósitos provisionales que se presenten para tomar parte en las subastas.

La Comisión provincial, en sesión de hoy, acordó el ingreso definitivo de varios asilados.

## EN LOS MINISTERIOS

### INSTRUCCIÓN PÚBLICA

#### Institutos.

Se nombra vicerrector del Instituto de Murcia a D. Pedro Berna.

#### Universidades.

Se ha firmado el real orden nombrando vicerrector de la Universidad de Salamanca a D. Enrique Esperaile, catedrático numerario de la Facultad de Filosofía y Letras de dicha Universidad.

Disponiendo que el auxiliar numerario don Ricardo Corzo se encargue del desempeño de la cátedra de Farmacia práctica y legislación relativa a la Farmacia, vacante en la Universidad de Granada, y que el auxiliar numerario D. Juan Noale se encargue del desempeño de la de Química orgánica aplicada a la Farmacia, vacante en dicha Universidad.

## Artes e Industrias.

Ampliando en la Escuela de Artes y Oficios de Granada las enseñanzas de talla en piedra y nombrando para el cargo de maestro de taller de estas enseñanzas a D. Pablo Loyzaga.

### Las clases de adultos.

La Asociación de maestros de esta corte acordó en su sesión última elevar a la Dirección general de Primera enseñanza, la moción aprobada, que consiste en que, para el desempeño de las clases nocturnas de adultos, se turne rigurosamente, sirviendo de base el escalafón.

El Sr. Gullón, como el ministro de Instrucción pública, estudian detenidamente el asunto.

## FOMENTO

### Subasta desierta.

Ha quedado desierta la subasta celebrada para adjudicar la construcción de la estación de Canfranc con el ferrocarril transpirenaico de este nombre.

Se anunciará nueva subasta para el 3 de octubre próximo.

## Educación de la mujer

La Junta directiva del Centro Iberoamericano de Cultura Popular Femenina ha acordado que desde hoy quede abierta la matrícula en la Secretaría de su domicilio, San Bernardo, 83, de diez a una y de tres a siete, para las siguientes asignaturas:

Clase preparatoria, que comprende: Lectura, Gramática y prácticas de ortografía, elementos de Aritmética y Geometría, y elementos de Geografía y Lecciones de cosas.

Sección artística: Solfeo y piano, Canto, Declamación, Dibujo, Pintura, Confección de flores artificiales, Encajes en todas sus variedades, Labores y Bordados a máquina.

Sección comercial: Aritmética mercantil, Contabilidad y Teneduría de libros, Organización de escritorios, Caligrafía, Francés, Inglés, Italiano, Mecanografía y Taquigrafía.

Enseñanza del hogar: Higiene doméstica y Medicina de urgencia, Gimnasia sueca, Corte y confección de toda clase de prendas, Confección de corsés, Confección de sombreros, Labores y bordados a mano, Planchado y Arte culinario.

Las alumnas que durante el curso desearan obtener alguna colocación referente a estas enseñanzas, lo manifestarán en la Secretaría, y serán inscritas en el registro correspondiente.

## CASA DE LA VILLA

El alcalde ha visitado nuevamente el cuartel de la Guardia Civil, estudiando con el teniente coronel el modo más rápido de dar salida por calle urbanizada a las fuerzas alojadas en el edificio.

El alcalde, Sr. Prast, acompañado de una Comisión de vecinos, ha visitado detenidamente el barrio de las Cambronerías, acordando intentar el modo de arreglar la bajada desde el Paseo de los Pontones a la calle de las Cambronerías, para la salida de los carros de la estación de las Pulgas.

Han regresado a Madrid los concejales Sres. Morayta y Casero.

## AVISOS ÚTILES

### Sidra Vereterra y Cangas

Preferida por cuantos la conocen.

### El Hogar Español,

#### Sociedad Cooperativa de Crédito Hipotecario.

Por acuerdo del Consejo de Administración, a partir del día 1.º de octubre próximo, a las horas de Caja—de diez a dos—se pagarán a los socios con imposiciones especiales, a cuenta de las utilidades sociales ya realizadas, el uno por ciento, correspondiente al tercer trimestre de este año, tanto en la Central, Puerta del Sol, 9, Madrid, como en sus Sucursales, Ronda de San Pedro, 6, Barcelona, y Méndez Núñez, 18, Sevilla.

Madrid 18 de septiembre de 1914.—El vicesecretario del Consejo, Julio Píernas y de Tineo.

## LOTERIA NACIONAL

Sorteo del día 21 de septiembre de 1914.

Table with columns: CANTAS, NUMEROS, POBLACIONES. Lists winning numbers and amounts for various provinces like Barcelona-Sevilla, Briviesca-Madrid, Calasparra-Madrid, etc.

2 aproximaciones de 2.000 pesetas cada una, para los números anterior y posterior al del premio primero. 2 id. de 1.600 id. id., para los del premio segundo. 2 id. de 1.100 id. id., para los del premio tercero. Los premios se pagarán en las Administraciones donde hayan sido expedidos los billetes respectivos, con presentación y entrega de los mismos.

El siguiente sorteo se celebrará el día 1.º

## PREMIADOS CON 500 PESETAS

Large table listing winning numbers for 500 peseta prizes across various denominations (12 mil, 15 mil, 18 mil, 20 mil, 22 mil, 25 mil, 28 mil, 30 mil).

# INFORMACIONES DE PROVINCIAS

TELÉGRAFO

CORREO

TELÉFONO

EN EL FERROL

## La botadura del "Jaime I."

Las turbinas funcionan.

FERROL. (Lunes, mañana.) Se ha verificado en el Arsenal el emocionante acto de hacer funcionar las turbinas que lleva el acorazado Jaime I.

Desde la tribuna instalada al efecto, presenciaron el funcionamiento de las turbinas los Infantes, el ministro de Marina, las autoridades, brillante representación del Ejército y de la Marina, y muchas damas.

Dirigió la maniobra el ingeniero director, M. Spiers.

Por medio de un volante puso el Infante D. Carlos en marcha dos turbinas, una de alta presión, la de delante que pesa 36.000 kilos, y otra también de alta presión que va atrás y pesa 16.000 kilos.

Terminado este acto, trasladáronse los Infantes y las personalidades invitadas al dique Reina Victoria, donde presenciaron la operación de llenarlo de agua.

Luego giraron una visita minuciosa a los arsenales, donde los ingenieros ingleses y españoles les informaron con toda clase de detalles de las obras que allí se ejecutan.

Invitados por Sus Altezas.

FERROL. (Lunes, tarde.) Sus Altezas los Infantes han invitado a comer al capitán general de Galicia, al comandante general del Apostadero, al general del Arsenal, al gobernador militar, al alcalde del Ferrol, al juez, al gobernador civil y al presidente de la Audiencia.

Ovenda a la Infanta.

En el acto de la botadura del "Jaime I" el conde de Zubiria entregará a S. A. la Infanta doña Luisa una valiosa medalla de oro con un lazo de brillantes.

La medalla lleva en el centro la imagen del acorazado.

En el «Reina Regente».

FERROL. (Lunes, tarde.) En una lancha automóvil del «Giralda», y acompañados del ministro de Marina y del general Anón, han ido los Infantes al crucero «Reina Regente», donde les han saludado con las correspondientes salvas de cañón.

Han visitado dicho barco minuciosamente. Sus Altezas han saludado a los aspirantes que realizan en dicho buque un viaje de instrucción.

En el «España».

Después han visitado los Infantes el acorazado «España».

En el «Alfonso XIII».

Finalmente, Sus Altezas han ido a bordo del acorazado «Alfonso XIII», donde han visto funcionar los cañones de grueso calibre.

La recepción oficial.

Después del acto de la botadura del «Jaime I» se verificará la recepción oficial en el palacio de la Comandancia general.

Animación.

Siguen llegando los trenes abarrotados de forasteros.

El tiempo es hermosísimo.

La animación, extraordinaria.

El público y las tribunas.

FERROL. (Lunes, tarde.) Desde dos horas antes de la señalada para la botadura del «Jaime I» empezó a llegar al Astillero un enorme gentío, que acudía para presenciar desde varios sitios el lanzamiento del nuevo acorazado.

Además de las tribunas regias se han construido otras dos a lo largo de los costados del buque.

La tribuna de los Infantes está engalanada con tapices, plantas y flores.

Aspecto del buque.

El casco del «Jaime I» aparece vistosamente adornado con profusión de banderas.

En la proa, pendiente de una cinta con los colores nacionales, hay un hermoso ramo de flores, y en el extremo, la botella de champagne, que será estrellada contra el casco cuando corte la Infanta la cinta que simula sostener el buque.

El altar.

A la izquierda de las tribunas se ha levantado el altar, desde donde será bendecido el «Jaime I» antes de ser botado al agua.

Los obreros, preparados.

La brigada de obreros que ejecutará las maniobras necesarias para el lanzamiento, está dispuesta, al costado del buque, y a las órdenes de los ingenieros.

Antes de la botadura.

FERROL. (Lunes, tarde.) A las dos de la tarde llegaron los Infantes al astillero, siendo su presencia acogida con frenéticos aplausos y vítores.

Les recibieron los consejeros de la Sociedad Constructora, los ingenieros del arsenal, las autoridades y distinguidas damas.

Después de una breve visita al astillero, se dirigieron los Infantes a la tribuna regia, seguidos del personal de su séquito y las autoridades.

Llegado el solemne momento, dió el primer aviso el ingeniero D. Miguel Rechea.

D. Nicolás Fuster, gerente de la Sociedad española de Construcción naval, lo transmitió al conde de Zubiria, presidente del Consejo de la Constructora, quien solicitó de Su Alteza la autorización para proceder al lanzamiento del Jaime I.

Al serle concedida, entregó a la Infanta una artística lancha, con la que había de cortar la cinta de los colores nacionales que simula sujetar el casco.

El acto de la botadura.

FERROL. (Lunes, tarde.) A la hora señalada, terminados los últimos preparativos, y después de bendecido el casco, se oyó la voz de «¡Listo!»

La Infanta cortó la cinta, y la cuchilla, libre de obstáculos, cayó sobre los cables.

El silencio era imponente y sólo turbado por el crujido de los contretes al empezar a deslizarse el «Jaime I».

Al iniciarse el movimiento del buque, la Infanta, como madrina del nuevo acorazado, estrelló la botella de champagne contra la proa.

Al penetrar en el mar la popa del «Jaime I», levantando una montaña de espuma, estalló una prolongada salva de aplausos, mientras las músicas tocaban la Marcha Real.

A los aplausos siguieron entusiastas vivas a España, a los Reyes, a los Infantes y a la Marina española.

El nuevo buque fué recibido en el mar por toques de las sirenas de todos los barcos que estaban en la bahía. En las cubiertas se agitaban pañuelos y banderas.

Centenares de pequeñas embarcaciones rodearon el «Jaime I».

El espectáculo resultó altamente solemne y emocionante.

Después de la botadura.—El «lunch».

Terminado el acto de la botadura, los Infantes y demás invitados, en número de 500, se trasladaron a la sala de galibos, donde se sirvió el «lunch» regío ofrecido por la Constructora Naval.

Ocuparon la presidencia los Infantes, el ministro de Marina, el comandante general del apostadero, el gobernador civil, el alcalde, el capitán general de Galicia, conde de Zubiria; el general del Arsenal, el gobernador militar, el presidente de la Audiencia y otras representaciones.

El local estaba adornado con delicado gusto. En los testeros se leían los nombres de los buques que han sido construidos en los astilleros.

Los brindis fueron todos entusiásticos por la prosperidad de nuestra Marina, necesaria para que España sea grande y respetada.

Se encomió calurosamente a los marinos españoles, poniendo de relieve su histórica heroica.

Fué alabada con entusiasmo la labor realizada por la Sociedad española de Construcción Naval.

Terminó el «lunch» con vivas al Rey, a España, a la Marina española y a los ejércitos de mar y tierra.

Un banquete.

La Empresa del astillero obsequió con un espléndido banquete a sus empleados ingleses y españoles.

Presidió el consejero D. Fernando Ibarra, y reinó en el banquete un entusiasmo indescriptible.

Se brindó por la prosperidad de la Marina, vitoreándose a España y al Rey.

El comedor estaba artísticamente adornado con flores y banderas de los colores nacionales.

Visitando el «Alfonso XIII».

Gran número de personas visitaron el acorazado Alfonso XIII, admirando la valiosa bandera de combate regalada por los dependientes de comercio de la Habana.

La bandera está expuesta en una lujosa vitrina.

Los periodistas madrileños visitaron los buques de guerra y los talleres del Arsenal.

En honor de los Infantes.

FERROL. (Lunes, noche.) En la sala de galibos del Astillero se ha celebrado espléndida fiesta en honor de los Infantes.

El conde de Zubiria, presidente del Consejo de administración de la Constructora Naval, dió lectura a un discurso saludando a los Reyes y a los Infantes, y elogiando a los ingenieros, al personal a sus órdenes y hasta a los obreros, pues todos han prestado su concurso, facilitando el cumplimiento del contrato que la Empresa tiene con el Estado.

Terminó con vivas a los Reyes, a los Infantes, a la Armada y a España.

Discurso del ministro de Marina.

A continuación hizo uso de la palabra el ministro de Marina.

Comenzó diciendo que la fecha de hoy es la primera página de la historia de un buque que, seguramente, reflejará los altos méritos del Rey cuyo nombre lleva.

«Nunca como ahora han podido definirse las aspiraciones del pueblo español en cuanto se refiere a los armamentos militares.»

Mientras la mayoría de las naciones—añadió el general Miranda—se destrozan, entregándose a las violencias de la guerra, España, libre de ambiciones, rencores y odios, sólo piensa en reconstituirse, levantando sus abatidas fuerzas económicas, anhelando sólo paz y trabajo.

Noblemente abre España sus puertas a los buques de todas las naciones para ofrecerles el refugio y amparo de su neutralidad.

El Rey y el Gobierno, identificados con el pueblo, consideran como su mayor gloria librar al pueblo español de los horrores de la guerra, y lo que es mejor todavía, contribuir al restablecimiento de la paz.

Para que los poderes públicos puedan responder ante el país del cumplimiento de su altísima misión, es necesario que los derechos de España se encuentren mantenidos por una fuerza capaz de hacerlos respetar, y esa fuerza significan para nosotros estos buques que habrán de ser la salvaguardia de su personalidad independiente y libre.

Hagamos votos por que el pueblo español permanezca siempre identificado con su Soberano ante los conflictos internacionales; hagamos votos por que este barco sea eficaz garantía de nuestra integridad territorial, de nuestro derecho a la paz y al trabajo.»

Dió el ministro un viva al Rey y otro a España, y terminó diciendo que la Princesa Luisa, además de representar al Rey, representa a nuestra adorable mujer española.

Dió un viva a la Infanta doña Luisa y otro al Infante D. Carlos, que fueron contestados por el público con atronadores aplausos.

En Capitanía general.

La comitiva se dirigió después a Capitanía general, desfilando ante los Infantes las autoridades y personalidades civiles y militares.

## Corridas de toros

En Valmojado

VALMOJADO. (Lunes, mañana.) Los toros lidiados ayer tarde pertenecen a D. Adolfo Moya, y han resultado muy bravos.

Torquito ha cumplido en su primero, y ha quedado muy bien en el tercero, siendo muy aplaudido.

Mariano Montes, emocionante con el capote y la muleta, dando unas medias verónicas que ni robadas al trianero.

Con el estoque muy bien, dando a sus toros dos buenas estocadas.

Fué ovacionado y llevado en hombros.

En Oviedo

OVIEDO. (Lunes, tarde.) Se lidiaron toros de Felipe Salas para Joselito, Belmonte y Posada.

PRIMERO

Toma cinco varas y mata un caballo. Los maestros son aplaudidos en los quites. Blanquet y Almendro parecen, oyendo palmas.

Joselito hace una faena deslucida por las malas condiciones del toro.

Da un pinchazo y luego suelta un bajonazo. Aplausos y pitos.

Descabella al cuarto intento.

SEGUNDO

Negro, pequeño. El público protesta. Posada es ovacionado lanceando.

Zurito y Utrera ponen tres puyazos. Muere un jaco.

Parcan Jusepe y Riañito. Pasa con lucimiento Posada con varios molinetes.

El público aplaude la faena. Sigue con pases de rodillas y coge el asta del bicho.

Entra con media buena. El toro dobla. Ovación, petición de oreja y vuelta al ruedo.

TERCERO

Belmonte da unas verónicas y es ovacionado. Cachupín y Veneno mojan la puya cuatro veces.

Parcan Vito y Pillín. Belmonte hace una faena valiente, emocionante.

Sufre un desarme. Clava una gran estocada. El toro se acuesta. Ovación, petición de oreja, que es concedida, y vuelta al ruedo.

CUARTO

Joselito veroniqua y el público le corea con oles y le tributa una ovación.

Carriles y Gamero colocan cuatro puyazos. Joselito coge las banderillas. Toreá a cuerpo limpio. Coloca tres pares de frente, al cuarto y al sesgo, respectivamente.

Oye grandes ovaciones. La faena es brillante por lo artística. Da pases de molinete y coge los cuernos. El delirio.

Da media buena y descabella con la puntilla. Ovación delirante y las dos orejas.

QUINTO

Posada le saluda con verónicas, gaoneras y molinetes, y escucha aplausos.

Zurito y Utrera pican cuatro veces y sufren dos tumbos.

Posada es ovacionado en un quite, que remata cogiendo un asta.

Alcantarilla y Riañito cuegan tres pares. Posada brinda al tendido 6.

La faena es buena, y termina con media superior, que mata. Ovación, dos orejas y vuelta al ruedo.

SEXTO

Toma cuatro varas, ocasiona una caída y mata dos caballos.

Céntimo, Veneno y Cachupín son los que intervienen en el primer tercio.

Parcan Vito y Pillín. Belmonte da pases ceñidos. Sufre un desarme.

Da dos pinchazos. Otro desarme. Pitos. La faena es pesada y muy embarullada. Varios intentos de descabello. Un aviso. Pitos.

En Salamanca

SALAMANCA. (Lunes, tarde.) Se celebra la cuarta corrida de feria con seis toros de Victoriano Angoso para Camisero, Malla y Peribáñez.

PRIMERO

Berrendo, colorao y de poder. Da tumbos grandes a los piqueros. Los matadores se adornan en los quites. Los peones prenden dos pares y medio. Camisero trastea ayudado.

Atiza media delantera, arqueando el brazo, una casi entera. Descabella al segundo intento. Pita.

SEGUNDO

Berrendo, cárdeno. Malla veroniqua bien. Palmas. Toma el toro tres varas. Coge Malla los palos y cambia sin clavar.

Después cambia uno al cambio y otro al cuarteo. Palmas.

Coge los trastos y da tres naturales innarrables.

Sale empononado. Entregándose, deja una estocada hasta el puño y otra que mata.

Descabella. Ovación y oreja. El diestro ha recibido un puntazo, y pasa a la enfermería.

TERCERO

Colorao. Toma cuatro varas. Pacomio oye palmas en los quites. Prende un par de banderillas malísimo. Pitos.

Repite con otro al cuarteo. Después hace una breve faena con la muleta y receta una estocada caída, saliendo volteado.

Palmas a la valentía. De la enfermería dicen que Malla no puede continuar la lidia.

CUARTO

Colorao. Aguanta tres puyazos y mata dos jacos. Peribáñez pasa a la enfermería.

Queda solo Camisero, que oye palmas en los quites. Después de mal parecido el bicho, comienza a muletear Camisero.

Pincha mal, y oye pitos. Sigue con otro pinchazo peor; otro. Bronca.

Malla, herido. De la enfermería dicen que Malla tiene una herida de diez centímetros, cerca del escroto. Ha sido trasladado a la fonda.

Herida de Peribáñez. Peribáñez tiene una distensión en una rodilla, que le impide seguir toreando.

QUINTO

Cárdeno. Bonito ejemplar. La plaza queda convertida en un herradero. Un picador cae y, conmocionado, pasa a la enfermería en brazos de las asistencias.

Toma el toro cuatro varas y mata un caballo. Camisero pasa las negras. Pincha y pincha, hasta cansarse.

SEXTO

Bragao. Lancea un aficionado y le aplauden. Resumen del primer tercio: cuatro varas, saliendo suelto el bicho. Es mal parecido. Camisero sale a matar, en medio de una bronca injusta.

## ESTADO DE FUENTES

BILBAO. (Lunes, tarde.) Hoy se le ha practicado nueva cura a Eusebio Fuentes. El pie presenta mejor aspecto.

Al romperse el hueso produjo herida que causó gran hemorragia. La herida va bien. Espérase que cicatrice para enyesar el pie.

Fuentes sigue quejándose de agudos dolores. Durante la noche inyectáronle morfina y consiguió dormir cuatro horas. Recibe numerosos telegramas.

Estado de Fortuna.

A Fortuna se le ha inflamado la herida. Créese que de no reducirse la hinchazón haya que operarle.

Como la herida sobre la garganta le dificulta el habla y le impide alimentarse, sólo toma líquidos.

Aunque la lesión es leve, créese que perderá la corrida del jueves en Barcelona.

EN BUJALANCE

## UN CRIMEN PASIONAL

BUJALANCE. (Lunes, tarde.) En el salón de la feria de El Carpio se ha desarollado un drama pasional, que ha conmovido grandemente a este vecindario.

Las personas que han intervenido en el suceso pertenecen a la mejor sociedad y son conocidísimas en esta población.

Se trata de la Srta. Carmen Lora y López, hija del ex alcalde de esta población y obrina del ex gobernador de Guadalajara D. Patricio López y del senador D. Florentino Sotomayor.

El agresor es un estudiante de la carrera de Letras, llamado Bartolomé López Aguayo. Ambos jóvenes fueron novios hasta hace poco tiempo; pero las relaciones quedaron rotas porque ella se negó a continuarlas, por diferencias de carácter.

El estudiante, enamorado locamente de Carmen, que es una señorita de belleza extraordinaria, se dirigió la pasada madrugada a la feria y disparó sobre Carmen ocho tiros.

Por fortuna, las heridas no son graves, y se espera que la víctima cure con rapidez.

El estudiante, después de la agresión, intentó suicidarse.

La Srta. Carmen Lora se halla instalada en casa de su tío D. Juan Sotomayor.

Toda la población ha desfilado por el domicilio de aquél, como demostración del general sentimiento que el suceso ha causado.

DESDE SAN SEBASTIAN

## La señorita de Jordán de Urries

Aparece el cadáver. SAN SEBASTIAN. (Lunes, tarde.) A las cinco de esta madrugada apareció el cadáver de la infortunada señorita Pilar Jordán de Urries, hija de los marqueses de Velilla de Ebro, que pereció ahogada el día 17.

Previas las diligencias judiciales fué depositado el cadáver en un ataúd y trasladado en un automóvil al depósito del cementerio.

Le acompañaron el marqués de los Villares y el gobernador civil.

Hoy se han celebrado en la iglesia de San Ignacio solemnes funerales por el alma de la finada.

El acto religioso, que ha sido presidido por el gobernador civil, constituyó una imponente manifestación de duelo.

A Madrid.

SAN SEBASTIAN. (Lunes, noche.) El cadáver de la Srta. Jordán de Urries ha sido embalsamado.

Mañana será trasladado a Madrid.

sitado el cadáver en un ataúd y trasladado en un automóvil al depósito del cementerio.

Le acompañaron el marqués de los Villares y el gobernador civil.

Hoy se han celebrado en la iglesia de San Ignacio solemnes funerales por el alma de la finada.

El acto religioso, que ha sido presidido por el gobernador civil, constituyó una imponente manifestación de duelo.

A Madrid.

SAN SEBASTIAN. (Lunes, noche.) El cadáver de la Srta. Jordán de Urries ha sido embalsamado.

Mañana será trasladado a Madrid.

## Aguas de Cabreiroá

Vías urinarias y diabetes.

ANDALUCIA

Cazadores furtivos.—Muerto por la benemérita.

HUELVA. (Lunes, mañana.) El jefe de la benemérita del puesto de Trigueros comunicó a un fugitivo y deteniendo a veintidós.

También se incautaron los guardias de 29 escopetas y 41 conejos.

El teniente de la benemérita, Sr. Naranjo, ha marchado a Trigueros a instruir el sumario.

Supónese que los cazadores son obreros despedidos de las minas del distrito de Valverde, que se dedicaban a cazar, impelidos por el hambre.

Caso de fecundidad. CADIZ. (Lunes, tarde.) La esposa de un carabinero ha dado a luz dos varones y una niña.

Es natural de Arcos de la Frontera.

EFFECTOS DE LA GUERRA

Como el célebre tenor J. Illa, muchos son los artistas que han regresado del Extranjero por haberse suspendido importantes temporadas en grandes teatros.

CASTILLA LA VIEJA

Para los tuberculosos.

VALLADOLID. (Lunes, tarde.) Se ha inaugurado el pabellón de tuberculosos, asistiendo al acto, en representación de Su Majestad la Reina, la esposa del capitán general de la región, a la que se le hicieron los honores debidos, y asistiendo también los doctores Tolosa, Espina y otras distinguidas personalidades.

Billisimas señoritas postularon vendiendo flores y folletos.

Los estudiantes y los exploradores secundabanlas.

Júbilo popular.

Ha producido aquí gran júbilo la noticia de que el ministro Sr. Bergamín, nuestro huésped, ha concedido una fuerte suma para proseguir las obras de restauración del magnífico monumento de la Antigua.

CONTRA LA CALVICIE

existe solamente un verdadero remedio: «Elixir Jonasil», del sabio doctor Jonas. Este incomparable preparado, de fama universal, para la caída del pelo radicalmente en pocos días, dando nueva vida a las raíces enfermas. De venta en las buenas Perfumerías y Farmacias. Pesetas, 10 la botella.

CATALUÑA

Luchas entre obreros.

BARCELONA. (Lunes, tarde.) Comenzaban de Igualada detalles de incidentes lamentables ocurridos allí a consecuencia de las rivalidades existentes entre dos Sociedades obreras, una integrada por elementos avanzados, y otra de carácter católico.

Este dualismo se exacerbó con motivo de la huelga en la fábrica del Sr. Solsona.

El propagandista anarquista Seguí, conocido por el Noy de Sucre, dió una conferencia de carácter anticatólico en el local de las Sociedades obreras.

# GUIA PARA VIAJEROS Y COMPRADORES MADRID

## ALMACENES DE PIANOS

**CA. SA R. ALONSO, VALVERDE, 22**  
Pianos nuevos de las mejores marcas.—Alcanta- lo y plazos, desde 25 ptas.—1.ª Casa en pianos de ocasión, garantizados.—Alquileres.

## APARATOS FOTOGRAFICOS

**Cámaras fotográficas**  
y toda clase de accesorios, Braulio López, Prín- cipe, 27, al lado Teatro Español. Teléfono 3.217. Trabajos de laboratorio con esmero y rapidez.

## COMPRA-VENTA

**COMPTON ALHAJAS**  
PAGO ALTOS PRECIOS  
**Tiburcio Novado.-Príncipe, 20**

## FERRETERIAS

**Almacenes de ferreteria y quincalla**  
HERRAMIENTAS, BATERIA DE COCI- NA, LOZA Y CRISTAL  
Fuenterrabía, 12, y San Martín 54.

## HIGIENE MODERNA

**BARBERINA**  
La higiene recomienda el empleo de este líquido para el afeitado, que por simple pul- verización ablanda la barba sin necesidad de baccha ni jabón, que tantas enfermedades producen por contagio. Exijan su empleo en las peluquerías.—Referencias:  
MADRID: Peluquería Palace Hotel.  
SAN SEBASTIAN: Ducloux & Repiso.  
(Laboratorio farmacéutico.)

## HOTELES

**HOTEL-RESTAURANT BERDEJO**  
GUETARIA, 7  
CASA FUNDADA EN 1858

**HOTELES ARANA**  
EASO, 16 y 18 — VERGARA, 7.  
Bilbao.—Bidebarrieta, 2, Café-Restaurant  
Ferrocarriles Vascongados.  
Zaragoza.—Don Jaime 1, 50.

## ESPECIFICOS

**EPILEPSIA**  
O ACCIDENTES NERVIOSOS  
Curación radical con las  
PASTILLAS ANTI-EPILEPTICAS  
DE OCHOA

## PASTILLAS JEBA

Exito seguro en las enfermedades del es- tómago e intestinos; veinte años de éxito constante. Depósito: Caballero de Gracia, 10 y 12, Alcobilla, y venta en todas las far- macias del mundo.

## TOS

Catarros crónicos ó recientes, se curan con las CÁPSULAS CLOT de Ci- noglosa, terpinol y benzoato de so- sa. Dos pesetas en farmacias.—Ma- drid: F. GAYOSO, Arenal, 2.

## SOLUCION BENEDICTO

de glicero-ostato de cal con **CREOSOTAL**  
Para curar la tuberculosis, bronquitis, catarrhos crónicos, infecciones gribales, inapetencia, debilidad general. Frasco, 2,50 pesetas. Farmacia Dr. Benedicto, San Bernar- do, 41, Madrid, teléfono 684.

## GENEROS DE PUNTO

**EL ALMACEN**  
más antiguo, mejor surtido y que vende más barato en toda España,  
**ARENAL, 11 (junto al teatro de Eslava)**

## NEGOCIOS

**NEGOCIO**  
Seguro administrado por sí mismo. Mil pesetas rentan 50 al mes. Informes gratis. La Cooperación, Carrera de San Jerónimo, núm. 14, principal; de 10 a 12 y de 5 a 6.

## LABORATORIOS

### ESTRENIMIENTO PERTINAZ

El vientre llega a funcionar por sí solo usando con regularidad durante una cortísima temporada de **LAXEN BUSTO**

### LAXEN BUSTO

Medicación moderna, agradable y económica para adultos y niños. No irrita y se toma como postre en las comidas.

### LAXEN BUSTO

no es purgante que debilita, sino laxante que faci- lita a las digestiones y asegura una deposición diaria normal a hora fija. En las captales y pue- blos importantes se vende.

### LAXEN BUSTO

Pídase folleto gratis al Laboratorio BUSTO, Es- pañoles, 10.—M. D. D. D.

## OPTICA

Gafas y lentes de todas clases, modelos ame- ricanos con cristales finos al aire. Taller electro-mecánico para la ejecución rápida y es- merada de las recetas de oculistas.  
L. Dubose, Optico.—Arenal, 19 y 21

## ORTOPEDIA

**LA HERNIA**  
y el **VENDAJE BARRÈRE DE PARIS**  
El mejor aparato del mundo.  
Sucursal: Montero, 33 principal.

## PANERIAS

**PAÑERIAS DEL NORTE**  
MAYOR, 55. Peña y CA. Gran surtido de pa- ños y novedades para Señora y Caballero, á precios fijos, muy ventajosos. Casas en Bilbao, San Sebastián, Burgos.

## TEJIDOS

**ALMACEN DE TEJIDOS**  
Géneros blancos, Lanería, Géneros de punto  
Sevilla, 16.—Sucursal: Arenal, 20

# SAN SEBASTIÁN

## MAQUINAS DE ESCRIBIR

**CASA INURRIETA**  
GUETARIA, 5, y SAN MARCIAL, 22  
SAN SEBASTIAN

PIANOS ELECTRICOS  
PIANOS AUTOMATICOS  
GRAMOFONOS Y DISCOS  
MAQUINAS DE ESCRIBIR  
Grandes novedades y existencias.

## SASTRERIAS

**CASA GOMEZ**  
BOULEVARD, 13  
La sastrería más importante  
para señoras y caballeros  
CORTADORES DE PRIMER ORDEN

## PLANCHADO MECANICO

**VASCONIA GRANDES TALLERES**  
Planchado moderno, estilo alemán. Espe- cialidad en cuellos, puños y camisas  
Sucursal en Irún: Mayor, 10, 1.º

Id. en Fuenterrabía: Barbería de Sagra- do, Marina, núm. 00.  
SAN SEBASTIAN: Central, Fuenterra- bía, 29.—Sucursales, Idiáquez, 7, y Oqueña- do, 24.

## JOYERIAS

**A LOS TURISTAS**  
Aptes de hacer compras, visitad las joye- rías y relojerías de Pérez Molina.  
Madrid: Carrera de San Jerónimo, 29.  
San Sebastián: Alameda, 25.

## COOPERATIVAS

**COOPERATIVA DE CONSUMO**  
DANAK-BAT  
Ultramarinos y venta de calzado.—Fuen- terrabía, 6.

## CORSETERIAS

**CORSETERIA**  
Los talleres más importantes del Norte de España.  
Al Palacio de Señoras.—Urbietta, 8.

## GRANDES ALMACENES

**An Louvre, Paris.—Casa en San Sebastián**  
Hernani, 3 y 5, y Alameda, 25.  
Frente al Gran Casino.—Teléfono 406.  
Sombreros y confecciones de todas clases para señoras. Sastrería, Camisería, Sombre- ría, Ropa blanca, Calzado, Géneros de punto, Artículos de París, Perfumería, Ju- guetes, Impermeables. Catálogos y mues- tras de todas clases.  
Almacenes de Hendaya, Avenue de la Gare.

## MOTOCICLETAS

**TURISTAS**  
Antes de comprar una MOTO, visitad **GARAGE INDIAN**  
Plaza de Bilbao, 2.—Pedia catalogo gratis.

## MATERIAL FOTOGRAFICO

**CENTRAL PHOTO-FILM**  
Material fotográfico.  
Envíos á provincias.—Pídanse listines.  
Travaux de laboratoire d'après le système Kodak.—FUENTERRABIA, 30.

## ZAPATERIAS

**Zapatería "La American"**  
Remito calzado con piso de goma á quien lo solicite, al precio de 22 pesetas par.  
Al hacer el pedido, indicar el número del calzado y si el pie es ancho ó estrecho.  
PENAFLORED, 3, y PLAZA BILBAO, 2 (esquina á Guetaria).

## AGENCIAS DE ALQUILERES

**AGENCIA DEL BUEN PASTOR**  
PLAZA DEL BUEN PASTOR, 2  
Alquiler de villas, chalets y pisos amue- blados y sin amueblar.

## TEJIDOS

**Almacenes del Buen Pastor**  
SAN MARTIN, 32, y URBIETA, 13.  
Tejidos.—Géneros de punto.—Camisería.  
CARRERO HERMANOS

## LA PERLA VASCONGADA

**Almacenes de tejidos, sastrería y alfombras.**  
Casa especial en trajes y articu- los para baño.  
Hernani, 2, y Andía, 9 y 11

## TURISMO Y VIAJES

**Garage de automóviles y carruajes de lujo**  
PARA VIAJES Y PASEOS  
Casa Tremiño y Compañía. Sucesor Mau- ricio Damborenea. Plaza Alameda, 1, bajo.  
Frente al Boulevard y Gran Casino.  
Automóviles de las mejores marcas de to- das clases.—Teléfono 105.

# INFORMACIONES DE MADRID

## Hace cincuenta años

Noticias de LA CORRESPONDENCIA DE ESPAÑA  
22 de septiembre de 1864.

Por segunda vez vamos á ocuparnos de los benéficos resultados que gran número de per- sonas están obteniendo en sus dolencias del estómago con el uso de las aguas de una noria que hay en la posesión de D. Francisco Marconell, situada en las afueras del portillo de San Bernardino.

Personas que llevaban largos años de padeci- miento y que habían agotado todos los re- cursos de la ciencia, sin encontrar alivio, hoy se hallan sumamente aliviadas, en términos de no privarse del uso de ninguna clase de manjares. Dicha posesión se ve convertida en una romería, y el Sr. Marconell, con una galantería digna del mayor elogio, acoge á todas las personas con la mayor amabilidad y desinterés, deseoso de poder ser útil á la humanidad.

## PARA HOY

**Calendario y santoral**  
Martes 22 de septiembre de 1914.  
Sale el Sol á las 6,2.  
Se pone á las 18,14.  
Sale la Luna á las 9,14.  
Se pone á las 19,22.

**SANTORAL.**— Santos Mauricio, Víctor, Eupherio, Cándido, Inocencio, Vidal, Jonás, mártires; San Florencio, presbítero; Santos Silvano y Santino, obispos y confesores, y Santos Digna y Emeteria, vírgenes y márti- res, y Salaberga, abadesa.  
**SANTA SALABERGA,** abadesa.  
Nacida en el seno de la religión cristiana, Salaberga vió la primera luz en Toul, siendo originaria de una de las más distinguidas fa- milias del país.  
Habiéndose quedado ciega en su infancia, recuperó la vista merced á las oraciones de San Estasio, que á la sazón era abad de Luxeuil.  
Siendo joven, se casó á ruegos de sus pa- dres, y quedó viuda al poco tiempo. Enton- ces, deseando seguir los deseos de su cora- zón, hizo las oportunas diligencias para en- trar en un convento; pero sus padres la obli-

garon á contraer por segunda vez matrimo- nio, casándose con un tal Blandino, que des- pués de su muerte fué canonizado. Salaber- ga tuvo cinco hijos, á quienes dió magnífica educación, y cuando llegaron á la mayor edad, tomó el velo de religiosa con el con- sentimiento de su esposo, fundando un monaste- rio en la diócesis de Langres.  
En el año 650 fundó otro monasterio en Laon, en el cual vivió, y descansó tranquilamente el día 22 de septiembre del año 655.

## TOROS Y TOREROS

**Concurso de mansos!**  
La tan anunciada corrida concurso, aquella á cuyo solo nombre hulan desparvidos los primates del toreo, haciéndole toda clase de ascos, se ha verificado ya. Y aquí, para inter- nos, hicieron muy bien en no aceptar el deli- cado obsequio con que la Empresa les brindaba.

Diría cada cual para su capote:  
—Salgo á la plaza, empieza el interminable desfile de mansos, el público se desespera, arma un escandalazo mayúsculo, tirando al- mohadillas y todo cuanto tenga á mano, y nosotros, con media vara de lengua fuera, en carreras de circunvalación, tras de los bueyes. Trabajar mucho, lucimiento ninguno, tal vez una cornada de un buey de Salamanca; el pú- blico de uñas, pitos al por mayor, probable- mente... En cambio, puedo ir á provincias, exponiendo el físico lo menos posible; si que- do mal, ya se sabe, telegrama á Madrid: «To- ros de Tal, broncos, grandes y difíciles; Fu- lano y Zutano cumplieron; Perengano tuvo una gran tarde, tanto toreado por veróni- cas como banterilleando, siendo aclamado en la muerte de sus dos toros, los dos más gran- des y marrajos, á los que mató de dos es- tocadas, recibiendo las dos orejas y el rabo de cada uno, siendo paseado en triunfo por el re- dondel.»

—Naturalmente—se dice para sí Perenga- no,—entre la corrida de Salamanca y la de provincias, opto por la de provincias. ¡Es tan valiente el telegrafo!... Se sacude una unas pesetas del bolsillo, importe de los tele- gramas que pone el mozo d'espás, y queda uno como los propios ángeles.  
Si no por estos argumentos, por otros pa- recidos, la organización de esta corrida duró desde principios de temporada hasta nuestros días.

La tal idea de organizar una corrida de esta índole con ganaderías de Salamanca tam- bién se las trae. Encontrar bravura en toros de aquella tierra viene á ser una cosa parecida á pretender encontrar salmones en el caudaloso Manzanares, ó elefantes en las llanuras de la Mancha.

A la mar fui por naranjas, cosa que la mar no tiene...  
Así salió ello. Uno de aquella tierra me de- cía antes de la corrida que qué razones tenía para decir que se foguearía algún toro. La de los hechos consumados antes de la corrida ésta. ¡Son tan pocos los toros bravos que he visto de esta tierra! Ahí está el fallo del Ju- rado; de los ocho cornúpetos, pagados á dos mil del ala por barba, solamente el corrido en cuarto lugar, de los hijos de D. Andrés Sánchez, mereció medio premio.  
Los demás, un concurso de mansos.

En momentos de apuro para la Empresa surge un Mazzantinito que la saca del con- flicto. Si no se retira Minuto, ó hay una cor- rida de éstas de «postin», Tomás Alarcón no pisa la plaza de Madrid más que como es- pectador.  
Y el madrileño se presentó en la plaza ha- ciendo que las palmas en su honor levantarán ampollas en la mano.

Al primero lo mató, entrando tres veces, superiorísimamente, como mandan las leyes. ¿Qué fué mejor, el pinchazo segundo ó la es- tocada que dió después? Cualquiera lo sabe. Todo de primerísima.  
Al otro que le correspondió lo mató de una estocada de efecto fulminante. ¡El héroe!  
Con añadir que la pelea del toro cuarto fué de toro bravo y conjuró el conflicto que ya se empezaba á tramar, se termina la relación de cosas buenas que hay que apuntar.

Vázquez despachó también muy aceptable- mente un enorme pavo de D. Vicente Muriel, manso, mansísimo, á quien hubo que foguear.  
Malla y Madrid, nada, nada; por eso creo mejor no detallar sus faenas... ni una pita que dieron al segundo en las afueras de la plaza. ¡Oh el telegrafo! ¡Qué valiente, qué amable para los toreros!

El fallo del Jurado, concediendo la mitad del premio al toro cuarto, no ha podido ser más acertado; porque si bien este toro fué bastante bueno, la faena de varas, saliéndose solo de la suerte, le hace bajar de categoría. Muy noble en el último tercio; su pelea fué, en este momento, la del llamado «toro ideal». Tardará Francisco Madrid en encontrar otro animal más suave.

El dictamen del Jurado, tan bueno como la estocada de Mazzantinito: de ovación y oreja.  
P. ALVAREZ

## CASA REAL

El día palatino dió poco de sí. Despacharon con S. M., como ministros de turno, los de Gracia y Justicia y Estado.

Su Majestad el Rey recibió la siguiente au- diencia militar: generales Bazán, Pacheco, Al- fau, García Paadín, Olaguez, Ceballos, Lanza y Herrero Agulló; coroneles Díaz Bellini y Castro (D. Alfredo); capitán de navío don Francisco Yolí; capitanes D. Ratael Ibáñez, D. José Vázquez y D. Rafael Sáenz Santa Ma- ría, y el agregado militar de Alemania, señor Kalle.

Varios de estos señores cumplimentaron á su vez al Infante D. Alfonso de Orleans, en las habitaciones de la planta baja de Palacio, entre ellos el agregado militar de Alemania.

Antes estuvo S. M. en el aerodromo de Cuatro Vientos, y cumplimentando á las autorida- des militares.

El cardenal Herrera estuvo en Palacio á ofrecer sus respetos á S. M. la Reina doña María Cristina.

## En medio de los sinsabores...

y disgustos de la vida, ¡cuántos momentos de satisfacción le debemos á los deliciosos bóm- bones y caramelos y á los riquísimos cho- colates de la afamada Casa de Matías López! Sus productos son inimitables. Palma, 8, y sucursal, Montero, 25.

## ALCANCE POLITICO

El ministro de la Gobernación, contestado á unas denuncias de Cuevas de Vera, dijo que está comprobado técnicamente que el individuo muerto no lo fué por la Guardia Civil.

Respecto á otras denuncias que hace un pe- riódico republicano contra un médico de la Beneficencia, dijo el ministro que había ordena- do se depurase lo que hubiere sobre ese asunto.

La Junta de iniciativas volvió á reunirse ayer tarde en el ministerio de la Gobernación para seguir examinando los expedientes que le ha remitido el Gobierno.

El director general de Administración local ha dirigido al director de El Liberal otra carta contestando á la réplica del Sr. Mon- tero Villegas.

También, facilitó una copia de la cláusula VII

de la escritura fundacional de la Fundación Figuerola.

Dice así la cláusula:  
«Además del patrono de sangre, ha de haber un protector que sea persona de autori- dad y versada en materias judiciales, para hacer observar fielmente esta Fundación y sus cláusulas, y cuyas resoluciones se ejecu- ten sin otra contenida ni recurso judicial; y para este efecto declaran y ordenan dichos señores testamentarios que el nombramiento de juez protector ha de recaer en uno de los señores ministros del Consejo y Cámara, á pro- posición con S. M. del señor gobernador que por tiempo fuese del propio Consejo y Cámara.»

Ayer regresó á Madrid el Sr. Maura. Parece que su distinguida esposa sigue algo delicada.

## PARA BILIS Y ESTRENIMIENTO, nada como el AGUA LE CESTONA GRAN MUNDO

Su Majestad la Reina Doña Victoria hon- ró anteaer á los duques de Montellano con su visita, yendo á tomar el té en el hermoso pa- lacio de la Castellana con sus duenos y al- gunos aristocráticos amigos le ellos.

—El lunes 28 del corriente, á las once de la mañana, se celebrará en la iglesia de San Jerónimo la boda de la bella señorita Floren- tina Puig Mauri y Santa Ana, hija de los marqueses de Santa Ana, con el joven y dis- tinguido abogado D. José Serrán y Ruiz de la Puente.

—Han regresado de Biarritz la condesa de Caltabuturu y sus hijos, y de San Sebastián el conde de la Cibera y los condes de Vilches.

—La condesa de Llovera y sus hijos se encuentran en San Rafael.

—Los condes de San Luis han regresado de Zarauz.

—Los marqueses de Tamarit se encuentran en la finca de los condes de Guaqui, en Aran- juez.

## MADRIZZY

**LECCION DE ECON MIA**  
Señoras: cuando mandéis vuestros criados á que hagan compras, exigidles que os traigan los recibos ó tickets que emiten las cajas registradoras «National» (Preciados, 11). Así sabréis si fueron á la tienda preferida y si el precio es el justo.  
Al cabo del año os economizaréis muchas pesetas.

POLÍTICA ECONÓMICA

BOLSA DE MADRID

LOS TEATROS

En el último número de la Revista de Economía y Hacienda se publica una carta de nuestro querido amigo Sr. Valero Hervás.

Es el Sr. Valero Hervás competentísimo en materias económicas y de Hacienda: conoce a fondo la legislación inglesa por causa de su acertada actuación en algunas potentes Compañías industriales y mercantiles, y aunque en la política española no haya ocupado todavía los altos puestos a que le hacen acreedor sus merecimientos, son muy dignas de tenerse en cuenta sus opiniones respecto al problema económico, originalmente expuestas en la carta a que aludimos.

Además, el Sr. Valero Hervás estudió en Londres Ciencias económicas y políticas, y es el único español que ostenta el título de doctor en dichas Ciencias de la citada Universidad.

Reproducimos la carta, creyendo que nuestros lectores habrán de leerla complacidos. Dice así:

«Sr. D. Daniel Riu. Mi distinguido amigo: Me pide usted mi opinión acerca de la actual crisis económica mundial en lo que afecta a España. Consignemos, ante todo, que el cuerpo nacional económico sufre una dislocación, una honda perturbación de todas las vísceras. Para proceder a la curación habría que empezar por restablecer la normalidad en las funciones fisiológicas en general antes de acudir al remedio de la enfermedad dominante.

Vive España á merced de la industria extranjera. Ha bastado una guerra continental para que nuestra crisis económica se agudice por falta de mercados.

Por fortuna, contamos con Inglaterra, que además de sus productos nos ofrece el mar libre. Urge, pues, en primer término, fomentar la corriente comercial con Inglaterra, y al efecto, que el Gobierno español, de acuerdo con el Gobierno inglés y con el Banco de España gestione el pago de las transacciones. Urge también el abordar resueltamente la reforma arancelaria suprimiendo el Arancel de exportación y modificando el de importación á favor de los consumidores. El consumidor es toda la población de España; su interés es el interés general, el del mayor número de los más pobres.

Legislar en pro del consumidor es realizar una obra de justicia social y de interés general. Legislar en favor del productor exclusivamente, como hasta aquí, es fomentar intereses antisociales. Nuestra política económica es y ha sido marcadamente antisocial. El consumidor desea buenas cosechas, inventos fecundos que ahorren trabajos, tiempo y gastos. Quiere que disminuyan las contribuciones, desea la paz de los pueblos y la libertad para las transacciones internacionales, cuya consecuencia sería un gran desarrollo y aumento de la riqueza.

Subdividense los productores en una infinidad de clases, que tienen intereses contrarios entre sí, especiales y múltiples. Si se ampara á unos se perjudica á otros. Sólo es legítima la protección á los productores cuando ésta se apoya en el interés del consumidor, en el que concurren y se confunden todas las corrientes de la vida social.

Estos razonamientos van derechos al corazón del sistema protector y prohibitivo, y no se me oculta que todo intento de analizar los diversos intereses de productores y consumidores no es del agrado de los partidarios de nuestra torpe y vieja política económica. Afirman éstos que el productor y el consumidor son uno é indivisible. Seguramente los economistas no han tenido la pretensión de establecer en principio la absurda división del género humano en dos clases distintas: una que se dedica tan sólo á producir y otra que exclusivamente ha venido al mundo para consumir. Se trata, por el contrario, de dos serios: el que presta el productor al ofrecer y el que realiza el consumidor al demandar. Ambos son por completo distintos. El servicio más importante es el que hace el consumidor. Todo pesa sobre éste: los gastos de los productores, los efectos de las crisis, los derechos arancelarios, los abusos, las vejaciones de todo género, mientras que esas calamidades pasan, casi sin rozarla, por encima de la cabeza soberbiamente erguida del productor.

Nuestro problema no es tanto de producción como de distribución, de consumo. Por una parte hay que hacer frente á los apuros del momento y por otra es indispensable reformar la vida económica. Este es precisamente el doble carácter de las cuestiones de Hacienda, y á esta exigencia deben responder los que están á su frente; conjurar el peligro de un día y preparar el porvenir. Lo primero es sencillo, y no escasean los hombres que han sabido hacerlo; lo segundo exige gran profundidad de miras, y armonizar ambas necesidades es el secreto de los grandes gobernantes.

Hay que lanzarse sin pérdida de tiempo, con varonil energía, á la reforma económica y fiscal, reforma honda, de la esencia, no de la forma. La vida del pueblo es difícil; caro el alimento, elevadísimo el precio de pestilentes viviendas jamás debidamente inspeccionadas por los funcionarios municipales encargados de este servicio, el vestido de costosa adquisición, derechos y prohibiciones á la importación, que producen la escasez y carestía de todo lo necesario para la vida. Para resolver tan magno problema de gobierno hace falta en la política arquitectos de la patria, y no albañiles.

La crisis alimenticia ha provocado otra industrial, que hoy se agudiza con motivo de la guerra europea, que al crear dificultades á la producción da por resultado la suspensión del crédito internacional. Ante esta situación, los partidos todos deben abandonar noblemente sus antiguas preocupaciones para preparar reformas econó-

micas inspiradas en las necesidades de los veinte millones de españoles, cuya voz no se oye y cuyo clamor se desvanece, sin duda porque nuestros hombres públicos carecen de soluciones ó porque se hallan aprisionados en las redes de una política que, por mezquina, por desarrollarse dentro de un régimen de «Gacetas» y expediente, ha dejado de interesar al país, cuyos intereses no se administran.

Lo primero es abaratar la vida. Así como ahora entran libremente los trigos, que se admitan también las carnes y todos los demás artículos de primera necesidad, ya que aquí la crisis reconoce como una de sus causas permanentes el déficit de la producción.

Hay una ley de los precios, de la cual ningún economista español se ha ocupado. Me refiero á la ley de Gregorio King. Este la formuló en los siguientes términos:

«Creo que un déficit en la cosecha hará subir los precios sobre el tipo normal en esta proporción: Un déficit de un décimo hará subir los precios en tres décimos. Un déficit de dos hará subir los precios en ocho. Un déficit de tres hará subir los precios en diez y seis. Un déficit de cuatro hará subir los precios en veintiocho. Un déficit de cinco hará subir los precios en cuarenta y cinco.»

La experiencia ha confirmado dicha fórmula en todas las crisis producidas por los altos precios de los artículos de primera necesidad, cuyo consumo no puede reducir la masa general de la población.

No hay déficit de azúcar, que se produce con exceso, lo que facilitaría el poder colocar en Inglaterra los 200 millones de pesetas anuales que llevaba el mercado alemán, con cuyo fin debe ejercitarse el celo del Gobierno y del embajador de España en Londres, dando y obteniendo facilidades.

Hay que procurar, tan pronto sea posible y práctico, la inmigración de capitales extranjeros y el empleo de los nacionales. Para ello habrá que borrar las torpes leyes que persiguen despiadadamente al capital, cual si se tratara de un enemigo, como la ley de Timbre en sus aplicaciones al capital español y al extranjero, sometidos á un gravamen tanto más lesivo cuanto que se calcula á capricho de la Administración. Así no hay empresas posibles. Así se castiga todo intento de asociación que aporta capitales, y el comercio y la industria se hacen individualistas, porque tan pronto adoptan la forma de Sociedades anónimas por acciones, tienen que afrontar la persecución tenaz, y con frecuencia arbitraria, del Fisco.

Hay que eximir de todo impuesto durante un número determinado de años á toda Sociedad que funde una fabricación de artículos que antes venían del Extranjero. Pasado ese número de años, sólo pagarán por las utilidades que obtengan.

Hay que anunciar que habrá siquiera una relativa estabilidad en las contribuciones. Mientras no se haga eso, el ministerio de Hacienda será el mayor y más poderoso enemigo de la industria y el trabajo nacionales. ¡Industria nacional! ¡Cuántos crímenes de lesa nación encubre ese celo fingido por los que vociferan en nombre de intereses nacionales! Son los intermediarios, los acaparadores (sanguijuelas de los productores y consumidores) los que tienen influencia política, los que no quieren que desaparezca ese organismo oficial denominado Junta de Aranceles y Valoraciones, cuya misión consiste en violar todos los principios económicos y empobrecer al país. Son los que no trabajan ni hilan, como las aves del cielo. Son los que protestan contra la franquicia acuanera del trigo, tan acertadamente acordada; gritan porque esta medida pone en peligro la vida de los acaparadores, que sólo al amparo de los derechos prohibitivos pueden existir.

La franquicia arancelaria no perjudica á los productores de trigo, sino á los acaparadores é intermediarios. Jamás se ha beneficiado el pobre labrador con los aranceles, porque éstos sólo favorecen á los acaparadores, que, merced á ellos, acaparan, pero no por eso pagan más alto precio al labrador. Este sin Arancel se verá libre del acaparador, que compra una peseta más bajo la fanega que el precio á que rompá en la era. La libre entrada hará desaparecer al explotador y favorecerá al productor y al consumidor, cumpliéndose las leyes económicas de la oferta y la demanda, cuyo funcionamiento resulta interrumpido, destruyendo la libre concurrencia. Para que ésta sea eficaz ha de estar basada en la igualdad y en la independencia mutuas de los contratantes; pero la igualdad desaparece ante la ingerencia de los acaparadores, que cuentan con las Juntas oficiales y la influencia política en los distritos rurales, que acerbillan con telegramas y protestas al Gobierno cuando éste se inclina al lado de los verdaderos intereses nacionales.

De momento se puede hacer bien poco mientras no termine la guerra; pero, como antes hemos dicho, preparemos una política financiera para mañana, porque, de no hacerlo así, siempre estaremos en el presente, preñado de invidias, de escandalos á todos los mañosos problemas nacionales.

Su afectísimo amigo y compañero, que estrecha su mano.

JOSE VALERO HERVAS.

NO ME OLVIDES

Al regresar á Madrid recordamos á los señores veraneantes que el mejor chocolate elaborado á brazo, á la vista del público, así como la riquísima leche procedente de vacas jóvenes sanas, recién importadas de Holanda, que tanta fama han dado á esta Casa, siguen vendiéndose en La India, Montera, 12, teléfono 4.168. Casa de moda especial para señoras y familias. Selecto chantilly y nata á la catalana, flanes, dulces, pasteles, fiambrés de todas clases, te, café, licores, cervezas, Voghurt y Kfir. No me olvidés.—MONTERA, 12, LA INDIA. Teléfono 4.168.

FONDOS PUBLICOS

Table with columns for 'Día 19' and 'Día 21'. Rows include '4 por 100 perpetuo interior', 'Serie F de 50.000 ptas. nominales', '4 por 100 amortizable', 'Serie F de 50.000 ptas. nominales', '5 por 100 amortizable', 'Serie F de 50.000 ptas. nominales', 'Ayuntamiento de Madrid', 'Bancos y Sociedades', 'Acciones Banco de España', 'Compañía Arrendataria Tabacos', 'Banco Hipotecario', 'Banco Hispano-Americano', 'Banco Español de Crédito', 'Idem Español del Río de la Plata', 'Idem Central Mejicano', 'Unión Española Expositiva', 'Acciones M. Z. A.', 'Idem Norte de España', 'S. G. Azucarera, acc. preferentes', 'Idem ordinarias', 'Idem Obligaciones amortizables', 'Franco', 'Después de la hora oficial en el correo ultramarino', '4 por 100 interior, fin de mes', 'Idem próximo', 'Cambio más alto, fin de mes', 'Idem más bajo', 'Cambio más alto de próximo', 'Idem más bajo', 'Por la mañana en el Banco', 'Últimos cambios'.

CASA de O TICA "AMERICA"

ALCALA, 35.—APERTURA HOY. Nuestra oferta sugestiva, en lo que se relaciona con la óptica, consiste en servir buen trabajo á precios razonables.

SEÑOR ALCALDE!

Numerosos vecinos de la calle de la Princesa y de la Ronda del Conde Duque nos escriben rogándonos llamemos la atención del señor alcalde acerca de lo que sucede con la alcantarilla que hay delante de la iglesia del Buen Suceso. Debe estar rota ó cegada y salen por los respiradores de la misma unos olores horribles. Esos olores penetran en las casas por los conductos de enlace. Y no se puede parar dentro de las mismas. Esperan nuestros comunicantes que el señor Prast, tan amigo siempre de la higiene, dará las órdenes oportunas para que sea limpiada y reparada la alcantarilla en cuestión. Y nosotros creemos lo mismo. ¿No es verdad, Sr. Prast, que lo hará así?

RIÑA EN LAS VISTILLAS

M lonero herido

Ayer mañana tuvieron un altercado en el campo de las Vistillas dos vendedores de melones, llamados Martín Fernández Rico, de cuarenta y ocho años de edad, domiciliado en la calle de la Ruda, 8, piso cuarto, y Gregorio Martín Sánchez, de veintiséis, que vive en la de Arganzuela, núm. 20. Entre ambos había disgustos por causas del comercio á que los dos se dedican: rivalidades del oficio, como suele decirse. Al discutir ayer, los ánimos se exaltaron más de lo ordinario, y los dos contendientes vinieron á las manos. Gregorio Martín hizo uso de un cuchillo, que empleaba para calar los melones, y con él hirió al otro vendedor, Fernández Rico. Conducido el paciente á la Casa de Socorro del distrito de la Latina, el médico de guardia le apreció una herida penetrante de tres centímetros en la región costal izquierda, de pronóstico reservado. El agresor fué detenido y puesto á disposición del Juzgado.

La Junta de iniciativas

El docto catedrático de la Escuela de Comercio de Madrid D. Ricardo Bartolomé y Mas, consejero superior de Fomento, ha presentado á la Junta de iniciativas, que preside el Sr. Cierva, la siguiente mocion: «Tengo el honor de someter al juicio de la Junta de iniciativas, que V. E. preside, las siguientes apreciaciones: 1.º Crear una Biblioteca geográfico-económico-estadística mundial, á base del canje internacional de las publicaciones oficiales de estas clases. Ella permitiría á la industria y al comercio orientarse constantemente. Una y otro podrían estudiar por sí mismos los centros de producción, los mercados, la cantidad y calidad de productos, precios, medios de transporte más convenientes á utilizar, tarifas, aranceles, etc. 2.º Dar mayor amplitud al Museo Comercial del ministerio de Estado para, de una parte, facilitar á la industria y al comercio el

estudio geográfico-tecnológico de la mercancía y, de otra parte, crear en el una Bolsa de ofertas y demandas de mercaderías y obreros.

No precisa la Junta, teniendo en cuenta las personas que la constituyen, una detallada exposición de las diversas maneras de dar vida á las anteriores ideas, que el que suscribe expuso, respectivamente, en el Consejo Superior de Fomento y en la Junta de Patronato del Museo Comercial Central; por esto se abstiene de indicar en todo su desarrollo la conveniente organización de la Biblioteca por el sistema de clasificación decimal de Dewey, formando el repertorio por materias en vez de por libros; se abstiene asimismo de indicar el medio de determinar en cada papeleta de producto el proceso tecnológico, análisis, mapa de radicación industrial, vías que unen el ó los centros productores á sus mercados, gráficos de precios y de aranceles, etc., etc., é igualmente calla, para molestar poco tiempo la atención de la Junta y ser concreto por el motivo dicho, el modo de montar el servicio de expansión comercial é industrial por medio de la Bolsa de ofertas y demandas de cosas y trabajos. Con el mayor respeto elevo la presente mocion á manos de V. E., cuya vida Dios guarde muchos años.

CASA ONDATEGUI

36, MONTERA, 36. La Casa que presenta más novedades en artículos para señora y caballero, y la que más barato vende en Madrid. Actualmente modelos de blusas y ropa blanca fina, corbatas, pañuelos, guantes ingleses, etc., etc.

NOTICIAS GENERALES

En Ocaña (Toledo) se ha verificado recientemente el enlace matrimonial de la distinguida y bellísima señorita Consuelo Moreno, hija del ilustrado médico de dicha localidad, don Felipe, con el culto profesor mercantí, y propietario de Nobilejas, D. Román Regalado. Los novios salieron para Santander y otras provincias del Norte.

Enfermedades de la vista.—Puebla, 6. Probad las renombradas Mostazas Trevijano

Después de pasar el verano en Santander, ha regresado á esta corte, acompañado de su bella y distinguida esposa, nuestro particular amigo D. Rafael Heredia, diputado provincial y director de la Escuela Práctica de Comercio.

Ha regresado á Madrid la notable manicura doña Isabel Martínez de la Vega, quien ha reanudado su consulta en la calle de Hortaleza, números 14 y 16.

Han sido solucionadas, con la intervención del señor gobernador civil, las diferencias surgidas entre la Sociedad de obreros de Pan de Viena y el importador industrial D. Manuel Lence.

El Sr. Sanz y Escartín, en conferencias celebradas por separado con cada una de las partes, preparó la fórmula de avenencia, y anteayer domingo, reunidos patrono y obreros en el despacho del gobernador, se llegó á un completo acuerdo, levantándose la correspondiente acta.

El Alba, Sociedad benéfica de socorros mutuos de dependientes del gremio de cafés, fondas y restaurantes, se reunirá en junta extraordinaria á las dos y media de la madrugada del día 24.

En la Tenencia de Alcaldía del distrito de Chamberí se halla depositado, y se entregará á quien justifique su presencia, un llavero con varias llaves hallado en la vía pública.

En la tenencia de alcaldía del distrito de Buenavista, calle de Olózaga, núm. 1, se encuentra depositado, á disposición de quien acredite su pertenencia, un bastón que fué hallado en la vía pública.

Hasta el 30 del corriente nes estará abierta en la Secretaría de la Escuela Industrial de esta corte (San Mateo, 5) la matrícula de los tres cursos que comprenden los estudios necesarios para obtener el título de perito taquígrafo. Los que deseen inscribirse en el primer curso tendrán que solicitar previamente el examen de ingreso que exige el reglamento interior de dicha Escuela.

Agua de Solares

Unico remedio contra la neurastenia cerebral.

Escándalo en el Madrileño

Anoche, á última hora, se produjo un escándalo bastante grande en el teatro Madrileño. Unos espectadores pedían á grandes voces, á la vez que pegaban con los bastones en el suelo, que les devolvieran el dinero, porque no trabajaba la artista Lydia Gipsi, según rezaban los carteles.

Otra parte del público gritaba también, constituyendo una especie de contraprotesta. El jaleo llegó á ser tremendo, ensordecedor.

La Policía intervino para calmar los ánimos, indicando á la Empresa la conveniencia de que la Gipsi ejecutara el número anunciado.

La artista accedió, en vista de la situación y el público se calmó, terminando el espectáculo sin más incidentes.

Servicio de transportes

para CEUTA, RIO MARTIN, TANGER, á precios muy ventajosos, por la SOCIEDAD ANONIMA DE OMNIBUS DE MADRID. Agencia Sucursal, calle de Tetuán, 13. Teléfono 4.580.

LOS TEATROS

ACTILIAS. Estava.—Repuesto de la enfermedad que le obligó á guardar cama unos días, el marqués hará su reaparición el célebre domador monseñor Caban, que presentará su número «El Arca de Noé», que tanto éxito alcanzó el día de su debut. Entre los diversos animalitos que figuran en la colección de M. Cabán, merecen recordarse el caballo adivinador Prince, el perro del mismo nombre y el perro calculador Tam.

Por la tarde se presentará el número, en unión de un escogidísimo programa de películas, y dada la baratura de precios, seguramente el teatro se verá lleno de niños, por ser un espectáculo muy propio para ellos.

Por la noche se representará el precioso vodevil El primo de mi mujer, terminando la función con «El Arca de Noé».

Martin.—Hoy martes, á las seis de la tarde, vermouth popular económico, tres obras, á precios de sección sencilla, con el siguiente programa: primero, Las bravatas; segundo, Una hora fatal (reprise), y tercero, el sainete lírico nuevo, de grandísimo éxito, El día del ruido.

Por la noche, á las diez y cuarto, el divertido vodevil en tres actos Las píldoras de Hércules admirablemente interpretado por las principales partes de la compañía. La obra ha sido puesta en escena con gran propiedad y lujo, y decorado nuevo.

CINES Y VARIETÉS

GRAN TEATRO del cinematógrafo.

Exito formidable verdad LOS HIJOS DEL REY EDUARDO. Emocionante.—Histórico.—Artístico. Exclusiva de esta Empresa. Pácos, 4 ptas.—Butaca, 0,50.—General, 0,20.

SUCESOS DEL DIA

Dos barrenderos riñen. En la calle de la Cava Baja fué detenido ayer un barrendero llamado José Maceda Bavaude, de treinta y nueve años, soltero, que poco antes había tenido una cuestión con su compañero de oficio Francisco Yuste Rebollo, de veinticuatro años, soltero también, al cual le había dado un golpe con el cogedor de la basura.

Al herido le apreciaron en la Casa de Socorro una herida contusa, de cuatro centímetros, en la frente. Pasó á su domicilio, y el agresor al Juzgado de guardia.

Alcohol que arde. En la calle de Alcalá, núm. 107, se ocupaban en descargar dos pipas de aguardiente Dionisio González Polo y Aurelio Vega.

Se inflamó el aguardiente que trasvasaban, y ambos sufrieron quemaduras que fueron calificadas de leves en la Casa de Socorro del distrito.

CULTO PARA EL DIA 22

Se gana el Jubileo de Cuarenta Horas en las Monjas de Don Juan de Alarcón, y continúa la novena á Nuestra Señora de las Mercedes, y á las ocho se manifestará á S. D. M., á las diez misa solemne, y por la tarde, á las cinco y media, estación, rosario, sermón, que predicará el P. Inocencio Lopez, novena, letanía, procesion ó reserva y salve. La misa y oficio son de San José de Copertino, rito doble, color blanco. Visita de la Corte de María.—Nuestra Señora de Valvanera en San Gines ó de la Piedad en San Millán. Espíritu Santo, Adoracion nocturna.—Turno: San Antonio de Padua.

ESPECTACULOS

EL CARTEL DE HOY

ZARZUELA.—6,30 (sencillo), El tirano.—7,30 (sencillo), La patria chica.—10,30 (doble), Las golondrinas. APOLLO.—6 (sencillo), España nueva.—9,15 (sencillo), En Sevilla está el amor.—10,15 (sencillo), España nueva.—11,30 (sencillo), El amigo Melquíades. PRICE.—(Tournee de despedida de L. Frégoli).—A las 10,15 de la noche, Variado y nuevo programa.—Última representación de Salammbó.—Estrenos de El Vegliani y Frigionele y otros éxitos de Frégoli. COLICO.—9,30 (sencillo), La siegre primavera.—10,30 (especial), El cordero le familia (tres actos).—ESLAVA.—7 (especial), 2.000 metros de películas y la grandiosa atracción El arca de Noé, exito colosal del Circo en miniatura.—10, El primo de mi mujer (cuatro actos) y El arca de Noé. NOVEDADES.—(Día de moda).—6, La real herencia.—7,15, El mechacante.—9,15, El lobato.—10,15, La pajarita.—11,45, Arriba la ligal. MARTIN.—6 (vermouth popular económico), Las bravatas, Una hora fatal y El día del ruido.—10,15 (doble), Las píldoras de Hércules. TEATRO ALVAREZ QUINTERO.—7 (vermouth), Capción de cura.—9,15, La fuerza bruta.—10,30, Malvaloca. GRAN TEATRO.—Platano del Cinematógrafo.—Gran sección de 5,30 á 1.—Exito formidable verdad: Los hijos del Rey Eduardo de Inglaterra (2.000 metros). La voz del corazón, Corralito la gitana y otros.—Pácos, 4 pesetas.—Butacas, 0,50.—General, 0,20. TEATRO INFANTA ISABEL.—(Barguillo, 11).—Estreno: Olas redentoras.—Exito enorme La corralada.—Butacas, 30 y 50 céntimos. SALON DORE.—Sección continua.—Grandioso estreno: La revancha. ROYALTY.—(Géova, 6).—Estreno: La revancha (1.000 metros).—Éxitos: Corralito la gitana, El corso rojo.—Tarde, á las 6.—Noche, á las 9,45.—Butacas, 0,1, y 0,50.

AVISOS I TILES

AGUAS DE MARMOLEJO (Jaén).—Han obtenido Gran Premio y Medalla de Oro en la Exposición Internacional de Londres de 1914. Son infalibles para la curación de DIABETES SACARINA. Temporada oficial del Bañerío: de 1.º de septiembre al 15 de noviembre. Se expenden embotelladas en todas las Farmacias y Droguerías.

Los JABONES que gozan de mayor aceptación son los de la CENTRAL. Teléf. 903. Imp. de LA CORRESPONDENCIA DE ESPAÑA. Factor, 7.

